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Canto de Adviento 
 
No hay que temer al fracaso,  
a la lucha, al dolor, a los pies de 
barro o a la debilidad.  
 

No hay que temer a la propia 
historia, con sus aciertos y tropie-
zos; ni a las dudas; ni al desamor; 
que la vida es así, compleja, tur-
bulenta, hermosa, incierta.  
 

Pero luchemos contra la tristeza 
perenne, esa que se instala en el 
alma y ahoga el canto.  
 

Alimentemos la semilla de alegr-
ía que Dios nos plantó muy de-
ntro.  Que surja, poderosa, la voz 
esperanzada, esa que clama en 
desiertos y montes, en calles y 
aulas, en hospitales, en prisiones, 
en hogares y en veredas.  
 

Cantemos, hasta la extenuación, 
la vida del Dios hecho niño, del 
Niño hecho Hombre,  
del Hombre crucificado  
que ha de vencer a la cruz,  
una vez más.  
 

Nadie va a detener al Amor que 
se despliega, invencible, en este 
mundo que aguarda.  
Aunque aún no lo veamos. 
 
 

José María R. Olaizola, S.J. 
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Queridos hermanos y hermanas: 

 

“El pueblo que caminaba en  
tinieblas vio una luz grande;  
habitaban tierra de sombras, y 
una luz les brilló”. Is. 9,1 

Se aproxima la Navidad y nos pa-
rece que el texto del profeta Isa-
ías refleja bien la situación y el 
anhelo de tantos pueblos de la 
tierra. En efecto, guerras antiguas 
y nuevas con sus secuelas de des-
trucción y muerte, polarizaciones 
y conflictos que impiden el diálo-
go, emigrantes que huyen de la 
pobreza y de las bombas, eventos 
naturales consecuencia del cam-
bio climático, la injusticia econó-
mica, social, la falta de liber-
tad...nos presentan un caminar en tinieblas para tantos, quizá demasia-
dos. 

También el pueblo cubano siente con frecuencia que transita en medio de 
la noche. Estamos terminando un año muy difícil, porque la situación res-
pecto a la alimentación, los medicamentos y los servicios en general es 
dramática. La emigración creciente de niños, jóvenes, familias enteras, 
obreros y profesionales añade al sufrimiento por las carencias materiales, 
el dolor de la separación, y va dejando a muchos adultos mayores en la 
soledad y el desamparo.  Los salarios de la mayoría no alcanzan para nu-
trirse adecuadamente, sin pensar en otras necesidades que los seres 
humanos tenemos para vivir con dignidad. Se sigue echando de menos en 
el hogar y en la comunidad cristiana a los presos. En el corazón y en los 
rostros de tantos hermanos nuestros hay confusión, tristeza y desesperan-
za. La economía no acaba de despuntar como se preveía, y la posibilidad 
de enriquecernos con las legítimas opiniones y pensamientos plurales, no 
se reconoce y valora suficientemente. 

“Acreciste la alegría, aumentaste el gozo; se gozan en tu presencia”. Is. 
9,2 

MENSAJE DE NAVIDAD 2023 
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El profeta Isaías contempla que, en ese pueblo triste, Dios hará crecer la 
alegría. Es también nuestro deseo y nuestra súplica. Que Dios conceda 
alegría, paz, sosiego y esperanza a su pueblo. Sin estos sentimientos en el 
corazón, el ser humano pierde el entusiasmo por la vida, la capacidad de 
emprender iniciativas y de movilizarse para realizarlas. Tenemos que crear 
entre todos, con responsabilidad y empeño, las posibilidades reales para 
que el pueblo cubano que es alegre, creativo, emprendedor desarrolle 
todas sus potencialidades. Y podamos encontrar en la Patria los ámbitos y 
la libertad para desarrollar los proyectos de vida personales, familiares y 
comunitarios. 

“Porque un niño nos ha nacido, un hijo se nos ha dado: lleva a hombros 
el principado, y es su nombre: Maravilla de Consejero, Dios guerrero, Pa-
dre perpetuo, Príncipe dela Paz”. Is. 9,5 

La alegría que Isaías vislumbra tiene que ver con el nacimiento de un ni-
ño. Esa profecía se cumple en Navidad. Dios envía a su Hijo eterno al 
mundo, y en el seno de la Virgen María, el Dios inmortal se hace un hom-
bre, uno como nosotros, alguien que comparte ahora y para siempre 
nuestra vida, nuestras limitaciones, nuestros sufrimientos y fatigas. Jesu-
cristo es ese Niño al cual se refería el profeta. Y en Navidad recordamos y 
celebramos cuánto nos ama Dios, cuánto el hombre es importante para 
un Dios que se ha hecho hombre. ¡Nunca estamos solos! ¡Dios camina 
con nosotros! 

Los invitamos a celebrar la Navidad en familia y en la comunidad cristiana. 
A pesar de las limitaciones, debemos vivirla desde la hondura a la que el 
Señor nos llama. Quesea un tiempo bueno para compartir en el hogar, 
para visitar a los enfermos y a los que están solos, para rezar más, para 
leer y meditar la Biblia. 

Que las celebraciones en las Iglesias, contemplando el Nacimiento y el 
árbol de Navidad, nos ayuden a ser mejores, a buscar a Dios y abrirle 
nuestros corazones. Que cada niño pueda recibir un presente el día de 
Reyes. Que podamos regalarnos sonrisas, compañía, tiempo para escu-
charnos y reconciliarnos. Y que, al acoger a Jesucristo en nuestras vidas, 
retomemos o renovemos el camino de la fe. Porque solo viviendo en co-
herencia con la fe, recibiremos la salvación y la vida eterna que el Niño 
Dios nos ofrece. 

¡Feliz Navidad! Dios bendiga a nuestras familias y a todos los cubanos. 
Dios bendiga a Cuba. 

 

Los Obispos Católicos de Cuba 
La Habana, 10 de diciembre de 2023 



5 

Con motivo de la invitación recibida 
de la revista diocesana “Iglesia en 
Marcha”, queremos aprovechar para 
presentar la Comisión de Animación 
Bíblica Arquidiocesana, constituida en 
octubre del año pasado y hablarles 
de su porqué, sus objetivos, misión, 
proyectos, acciones, etc. 
 

La creación de la Comisión es un 
paso importante para la “Animación 
Bíblica” de nuestra Arquidiócesis de 
Santiago de Cuba que, desea hacer 
realidad las palabras del Papa 
Benedicto XVI (2006): “El Sínodo ha 
invitado a un particular esfuerzo 
pastoral para resaltar el puesto 
central de la Palabra de Dios en la 
vida eclesial, recomendando 
“incrementar la pastoral bíblica”, no 
en yuxtaposición con otras formas de 
pastoral, sino como animación bíblica 
de toda la pastoral”. 
 

Conocemos que el Plan Pastoral 
Diocesano (2020 – 2026) se propuso 
como meta final: “Propiciar que la 
Palabra de Dios sea “en la práctica”, 
fuente de la vida y la misión 
de todas las comunidades 
eclesiales de la Diócesis y de 
sus agentes de pastoral” y, 
la Comisión de Animación 
Bíblica es una de las 
instancias arquidiocesanas 
con las que puede contar la 
implementación de este 
Plan.  
 

Antes de seguir adelante con 
la presentación de la 

Comisión, nos ayudará a entenderla, 
recordar la historia de algunos 
documentos que describen la 
importancia de la Biblia en la Iglesia.  
 

La Biblia, la Palabra de Dios, ha 
tenido a lo largo de la historia 
distintos modos de presencia en la 
vida de la Iglesia. Unos años antes 
del Concilio Vaticano II (1963-1965)
hubo un gran movimiento por 
recuperar la Biblia y hacerla más 
cercana al pueblo creyente. Fue un 
gran esfuerzo por dar difusión a la 
Palabra de Dios, para que un número 
muy importante de personas y 
familias la pudieran tener y leer en 
su propia casa. 
 

El CONCILIO VATICANO II aprobó la 
Constitución dogmática “Dei 
Verbum”, sobre la Divina Revelación 
(1965), y es el punto de llegada del 
trabajo del movimiento bíblico 
preconciliar y, al mismo tiempo, la 
fuente que alimenta la pastoral 
bíblica hasta nuestros días. “En esta 
revelación, nos dice el documento, el 

Comisión  Animación Bíblica 

De la Pastoral Bíblica a la  
Animación Bíblica de la Pastoral  
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Dios invisible, movido por su gran 
amor, habla a los hombres como a 
amigos, y conversa con ellos para 
invitarlos y recibirlos en su 
compañía” (DV 2). Al Dios que se 
“desvela”, manifiesta, se deja “ver”, 
le responde, le sigue, un hombre, 
una mujer, que escuchan su palabra, 
la acogen en la fe y responden con 
su vida, al mismo Dios. 
 

En el marco de este dialogo, entre 
Dios y la familia humana, es en el 
que la “Dei Verbum” sitúa las 
recomendaciones pastorales en el 
capítulo VI, sobre “La Sagrada 
Escritura y la vida de la Iglesia”. En 
este capítulo se habla de cómo 
responder a la Revelación de Dios 
manifestada en las Escrituras. 
 

A partir del Concilio Vaticano II se 
abrió para la Iglesia una nueva etapa 
en la que la Biblia, la Palabra de Dios 
se coloca definitivamente en el 
centro de la vida de la Iglesia, en la 
vida de las Diócesis, de las 
parroquias y de las comunidades. De 
ahí nacen infinidad de iniciativas.  
 

Es iluminador recordar alguna de las 
recomendaciones de este docu-
mento: 

∼ “La Iglesia ha considerado 
siempre como suprema norma de 
su fe la Escritura, unida a la 
Tradición, ya que inspirada por 
Dios… nos transmite inmuta-
blemente la palabra del mismo 
Dios…” (DV 21)  
∼“Es tan grande el poder y la 
fuerza de la Palabra de Dios, que 
constituye sustento y vigor de la 
Iglesia, firmeza de fe para sus 
hijos, alimento del alma, fuente 
límpida y perenne de vida 
espiritual”  (DV 21) 

∼“Recomienda insistentemente a 
todos los fieles…la lectura asidua 
de la Escritura para que adquieran 
la ciencia suprema de Jesucristo 
(Fl 3, 8) Recuerden que a la 
lectura de la Sagrada Escritura 
debe acompañar la oración para 
que se realice el dialogo de Dios 
con el hombre, pues qué‘ a Dios 
hablamos cuando oramos, a Dios 
escuchamos cuando leemos sus 
palabras’” (San Ambrosio). (DV 
25)               

 

El Documento de Puebla, III 
Conferencia General del Episcopado 
de América Latina, (1979) dice que: 
“Es preciso “tomar como fuente 
principal la Sagrada Escritura, leída 
en el contexto de la vida, a la luz de 
la Tradición y del Magisterio dela 
Iglesia, trasmitiendo, además, el 
Símbolo de la fe; por lo tanto, dará 
importancia al apostolado bíblico, 
difundiendo la Palabra de Dios, 
formando grupos bíblicos, 
etc.” (Puebla 1001) 
 

La Pontificia Comisión Bíblica, publica 
documentos iluminadores para 
acompañar esta pastoral. Entre los 
muy importante el titulado “La 
interpretación de la Biblia en la 
Iglesia” (1993) 
 

Los obispos europeos, en 1994, en 
su reflexión en torno a la Biblia, la 
ponen como fundamento de toda la 
actividad pastoral; subrayan la 
importancia de la “lectura creyente” 
de la misma; y la importante 
necesidad de formación bíblica de los 
ministros de la Palabra. 
 

Todo este proceso culmina en el 
Sínodo de los Obispos sobre la 
Palabra de Dios, que se celebró en el 
Vaticano del 5 al 26 de octubre de 
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2008 y que tuvo como tema “La 
Palabra de Dios en la vida y en la 
misión de la Iglesia”. Fruto de este 
sínodo fue la Exhortación apostólica 
“Verbum Domini”, promulgada por el 
papa Benedicto XVI en el 2010.  
 

Los últimos años nuestra diócesis ha 
dado pasos muy significativos con 
acciones y eventos de gran relieve 
para acercar la Biblia, la Palabra de 
Dios, a las personas de las 
comunidades. Se ha llevado a cabo la 
distribución masiva de Biblias, 
Nuevos testamentos, Evangelios, etc. 
Todavía sigue siendo una urgencia 
proporcionar una mejor formación 
bíblica de los agentes de pastoral etc, 
etc 
 

El mes de noviembre se ha ido 
consolidado y afianzando como “Mes 
de la Biblia”, con variadas iniciativas 
y  propuestas. 
 

Todo el Plan Pastoral Diocesano 
(2020-2026) se fundamente y gira en 
torno a la Palabra, “La Iglesia no 
evangeliza si no se deja 
continuamente evangelizar. Es 
indispensable que la Palabra de Dios 
“sea cada vez más el corazón de toda 
actividad pastoral” (EG 174)  
 

En el recién finalizado proceso del 
Sínodo de la sinodalidad, a nivel 
arquidiocesano, se destacó como una 
de las principales prioridades, la 
necesidad de que la Palabra de Dios, 
enla Biblia, sea el centro de la vida 
de las parroquias y de las 
comunidades. 
 

En este caminar diocesano, otro paso 
importante ha sido, a partir de 
octubre del 2022, poner en marcha la 
COMISIÓN DE ANIMACIÓN BÍBLICA. 
 

OBEJETIVO DE LA COMISIÓN 
La comisión ha recogido como su 
OBJETIVO GENERAL, el mismo del 
Plan Pastoral Diocesano: “Propiciar 
que la Palabra de Dios sea en la 
práctica, fuente de la vida y misión 
de todas las comunidades eclesiales 
de la Diócesis y de sus agentes de 
pastoral” 
 

TAREAS QUE SE PROPONE LA COMI-
SIÓN 
 

∼Promover, apoyar y facilitar la Ani-
mación Bíblica en las comisiones dio-
cesanas, en las parroquias, en las 
comunidades, movimientos apostóli-
cos, grupos, en las familias, en toda 
la pastoral. 
∼Elaborar una programación pluria-
nual de la animación bíblica (para 
tres años) con la participación de 
todos. 
∼Programar de manera especial el 
mes de noviembre, como Mes de la 
biblia en nuestra Arquidiócesis. Con 
sugerencias para su celebración.  
∼Impulsar muy particularmente la 
Celebración del Domingo de la Pala-
bra (tercer domingo de enero del 
tiempo ordinario). 
∼Recibir y ofrecer materiales, iniciati-
vas y propuestas para una mejor Ani-
mación Bíblica de la Pastoral. 

 

La comisión, integrada por el P. 
Juventino Rodríguez. cmf, P. Gustavo 
Alejandro Cunill, María Soledad 
Galerón, RMI e Ileana Colás, está 
iniciando su camino, con la ilusión y 
el compromiso de colaborar para que  
florezca“ una nueva etapa de mayor 
amor a la Sagrada Escritura por parte 
de todos los miembros del Pueblo de 
Dios, de manera que se profundice la 
persona misma de Jesús” (VD 72) 
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La capacidad que tiene el ser huma-
no de responder a la llamada de Dios 
es uno de sus dones más altos. El 
hecho de saber escuchar y responder 
lo llevan a una realidad mucho más 
profunda en su vida: la llamada de 
Alguien. Y es que no habrá respuesta 
personal, si antes no hubo una llama-
da personal; por lo que el primer pa-
so de esta relación no está tanto en 
quien escucha y responde, cuanto en 
Aquel que llama e invita, siendo esta 
la grandeza de toda relación.  

Son varios los puntos que se derivan 
a partir de este tema, sin embargo, 
quisiera detenerme en tres elemen-
tos fundamentales que les comparto 
a modo de preguntas: ¿Dios me lla-
ma?, ¿Por qué me llama?, ¿Por qué 
debería responder? 

Muchas son las llamadas que día a 
día recibimos y percibimos por parte 
de la familia, de los amigos o de 
nuestro grupo de interés. Y nos acos-
tumbramos a ir respondiendo o no, 
de acuerdo al provecho que podemos 
sacar de cada una de ellas. Escuchar 
a Dios entre tantas voces, no obstan-
te, es realmente un arte. No porque 
sea difícil, sino porque podemos es-
tar más entretenidos en otras tantas 
cosas que nos impiden tener claridad 
a la hora de escucharlo.  

Es por eso que para discernir/
escuchar a Dios debemos saber 
dónde realmente estamos: si lejos o 
cerca de Él. Y nunca Dios dejará de 
darnos su Señal, pero la intensidad 
de saber aprovecharla o no depen-
derá de dónde estemos situados, 
dependerá incluso de cuántas otras 
redes también tengan sobre mí ma-
yor o menor intensidad. Saber estar 
dentro del “radar de Dios” y encon-
trar su conexión en mi vida, será pa-
ra quien desee escucharlo el primero 
de todos los pasos para responderle.  

¿Cómo se es capaz de responder  
a la llamada de Dios? 

“Me llamaste y clamaste, y quebraste mi sordera;  
brillaste y resplandeciste, y curaste mi ceguera;  

me tocaste, y deseo con ansia la paz que procede de ti”  
San Agustín  

Por: P. Carlos Fernández sdb 
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Un paso sucesivo en esta relación es 
descubrir el por qué Dios me llamar-
ía. Ninguna llamada es casual y cada 
una tiene bien definido su por qué. 

Entonces, ¿Por qué me llama? Y la 
respuesta no la podemos encasillar 
en los múltiples clichés que esta pre-
gunta engloba. Esto no funciona así. 
Toda llamada de Dios tiene en cuen-
ta la vida y los dones de cada uno, y 
sobre ellos Él apuesta en nombre de 
un proyecto que en libertad estamos 
invitados a asumir. Ella, incluso antes 
de ser respondida, nos invita a exa-
minar nuestra propia vida; a entrar al 
corazón y allí saber quién soy y cuá-
les son mis dones, mis talentos, in-
cluso mis defectos; y es que descu-
brir quiénes somos y qué tenemos 
para ofrecer a los demás será el im-
pulso que nos lanzará a abrazar un 
camino que dará sentido a toda la 
vida.  

Conocer el significado cristiano del 
amor, de la donación, de la entrega 
al otro sin reservas, de la fidelidad, 
de la castidad, de estar unidos para 
toda la vida… me ayudarán a optar 
concretamente y a comprometerme 
en un modo personal de vivir.   

Y finalmente el último paso: la res-
puesta, uno de los más difíciles, pero 
el más libre de todos. Porque en ella 
va implícita mi libertad, mi fe, mi 
creatividad, mis modos personales y 
únicos de colocarme delante de la 
vida y de los demás. Aquí se juega 
todo lo que soy y lo que quiero, in-
cluso se juega mi felicidad, aun cuan-
do todo esto conlleve un cierto miedo 
de ir hacia lo desconocido. 

Por tanto, vivir cerca de Dios y des-
cubrir los motivos por los que se ha 
fijado en mí, nos harán caer en la 
cuenta de quiénes somos y para qué 
estamos hechos, asumiendo poco a 
poco aquello a lo que nos llama. 
Aprender a vivir cercanos a Dios, pa-
ra escucharlo y conocernos, nos dará 
fuerza y perseverancia en el modo en 
el que le iremos respondiendo día a 
día, haciéndose más profundo y cier-
to en la medida en que nuestra rela-
ción con Él sea profunda y cierta, 
pues sólo desde la relación personal 
con Él seremos también capaces de 
responder de un modo personal a su 
llamada. 
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En estos tiempos en que 
casi todo se mezcla, no 
siempre con un resultado 
loable, ha sido grato dis-
frutar el hecho de que la 
radio sea el centro de un 
programa televisivo, más 
aun de una telenovela. Y 
es que para muchas perso-
nas entre nosotros la radio es parte 
importante de su vida y su historia. 
Es como rendirle justo homenaje a 
un miembro muy querido y respetado 
de la familia.  De ahí que la primera 
reacción ante la puesta de “El dere-
cho de Soñar” sea de agradecimien-
to. 

Ahora cuando el final de la telenovela 
es un hecho, además de agradecer 
comparto algo de lo que nos ha deja-
do, siempre partiendo de la experien-
cia vivida como televidente y del cri-
terio de que todo producto televisivo, 
además de ser una diversión en el 
mejor sentido de la palabra, siembra 
ideas y criterios que de un modo u 
otro condicionan las experiencias de 
vida de los receptores, no solo a nivel 
personal sino también socialmente. 

Concebida como un homenaje al cen-
tenario de la radio en Cuba y a los 75 
años de la radionovela que abrió las 
puertas de este género, que hoy nos 
llega desde todas las latitudes, El 
Derecho de Soñar trae a nuestros 
días aquel Derecho de Nacer que, en 
su momento, detuvo la vida del país 
e hizo desaparecer las diferencias de 

edad, sexo, o estatus social. Fue to-
do un pueblo siguiendo una historia 
de la que se sentía parte. 

Mucho se ha hablado desde entonces 
del fenómeno que generó El Derecho 
de Nacer, y no es difícil imaginar que 
ese éxito enorme que llega a nues-
tros días, tuvo que ver sobre todo 
con el hecho de que trataba un tema 
cercano a la gente, muy humano y 
muy sensible.  Se cuenta que fueron 
muchos, mujeres y hombres, los que 
lloraron ante el dilema de la protago-
nista embarazada y abandonada, 
apoyada por aquella mujer negra, 
sincera y valiente, que huyó para 
salvar al bebé y se consagró luego 
como la madre del hijo de su “niña”. 
Pasados los años, por cosas del azar, 
la entrega y el amor de la madre que 
lo crio, ese pequeño se convirtió en 
un médico de renombre y muy respe-
tado, quien gracias al ingenio de 
Caignet, terminó sin saberlo salvando 
al abuelo que un día quiso acabar 
con su vida. 

Y así fueron muchos también los cu-
banos que contaron los minutos del 
silencio del abuelo causante de la 

El Derecho de Vivir… 

Por: Mercedes Ferrara Angelo 
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tragedia, cuando supo que el Dr. Al-
berto Limonta era su nieto… sin ima-
ginar que el silencio del anciano, co-
mo vimos en la primera parte de El 
Derecho de Soñar, nada tuvo que ver 
con la trama propiamente dicha, sino 
con ardides económicos. Lo dicho, El 
Derecho de Nacer fue un aconteci-
miento que cambió la historia de los 
medios de comunicación, en particu-
lar de la radio. 

Antes de avanzar más y con el mis-
mo sentido de agradecimiento con el 
que inicié este artículo, me gustaría 
hablar de la presentación y despedi-
da que trajo desde el recuerdo tantos 
nombres, olvidados o desconocidos 
algunos, recordados y muy reconoci-
dos otros, de hombres y mujeres que 
dieron lo mejor de sus vidas a la ra-
dio, funcionó. 

En esa misma cuerda cabe destacar 
también, los guiños a la realidad de 
la radio en todo el país, “en vivo y 
directo”, no solo en imágenes sino 
también en audio, eso realmente fue 
algo bien logrado. 

Para hablar del tema hay que comen-
zar diciendo que El Derecho de Soñar 
tuvo dos momentos que marcaron un 
tiempo determinado de la vida y de 
la radio. La primera parte que quizás 
pudo haberse extendido un poco, 
mostró una mirada a una época y a 

historias para muchos desconocidas. 
Conocimos a un Félix B. Caignet im-
buido en su trabajo, apasionado y 
muy humano, como se le recuerda. 
Además, trajo a la actualidad la his-
toria de María Valero, primera dama 
de la radio cubana de entonces y el 
drama de su prematura e inesperada 
muerte, así como las disputas entre 
los magnates de la radio, condimen-
tadas con las grandezas y las mise-
rias que tanto ayer como hoy acom-
pañan la vida cotidiana de esos seres 
humanos que dan vida a personajes 
de ficción y que llamamos artistas. 

La segunda parte, nos fue insertando 
poco a poco en una historia que des-
de hoy, tenía puntos de que la vincu-
laban con el ayer. En cuanto a valo-
res, lo primero que salta a la vista es 
la intensión de dar un nuevo matiz a 
la inclusión, a partir de dos persona-
jes con discapacidades, María Luisa, 
Muñeca y Pipo, y que pusieron ros-
tros a un grupo de personas, a sus 
inquietudes, necesidades, sentimien-
tos, y un largo etcétera, quienes 
usualmente resultan invisibles para 
los medios. 

Y es alrededor de ellos mismos que 
se dio un momento muy interesante 
cuando la madre de Muñeca, Iris, 
ante la realidad del embarazo de la 
hija, intentó recurrir al aborto. Las 
palabras de la doctora defendiendo 



12 

el derecho de la joven a decidir fue-
ron un breve pero contundente dis-
curso a favor del derecho a la vida 
que tiene todo ser humano, y el de-
recho a decidir que deben tener esas 
personas a pesar de su discapacidad.  
Loable y un tanto sorpresiva escena 
diría, ya que entre nosotros, durante 
años acudir al aborto como la deci-
sión a tomar en casos como este y 
otros muchos, pasó a formar parte de 
la cultura que como pueblo fuimos 
asumiendo, incluso entre los católi-
cos. 

Otro elemento a destacar en el Dere-
cho de Soñar en el tema de los valo-
res, es la solidaridad que emergió a 
partir de varias situaciones como la 
de la guionista accidentada y que 
tuvo su colofón en el gesto, bien pre-
sentado además, de la disposición de 
los trabajadores de acompañar a la 
directora de la emisora en su trata-
miento, algo al parecer sencillo pero 
que resultó enaltecedor e hizo pen-
sar. También, quizás no de forma tan 
explícita, fuimos testigos como espec-
tadores de la fuerza que da el ser un 
trabajador de la radio y cuan identifi-
cados se sienten la mayoría de ellos 
con su trabajo, que más que todo es 
su vida. 

En general, la novela presentó una 
gama de conflictos muy actuales, 
como el de las diferencias generacio-
nales en la vida y en la profesión, la 
emigración, en este caso en los más 
jóvenes y su efecto desgarrador en 
los seres queridos, las dificultades 
con la vivienda y el fraude profesio-
nal, como los más notables. Pero 
también hace una mirada a los pro-
blemas internos de los trabajadores 
de la radio, sus inconformidades, sus 
necesidades, frustraciones, la toma 

de decisiones y hasta la falta de reco-
nocimiento que puede darse en algu-
nos casos. 

Mirando a lo que fue el núcleo argu-
mental de esa segunda parte, nos 
encontramos con otro ejemplo de 
cómo hacer visible un tema del que 
apenas se habla: el abuso sexual en 
el campo profesional.  Es algo que 
sucede y la mayoría de las veces que-
da bajo el grueso manto de la ver-
güenza y la impotencia que cubre 
tanto a la víctima que no se decide a 
actuar, como al victimario que pre-
tende pasar inadvertido.  Realidad 
muy difícil que nos invita a fijar nues-
tra mirada en las personas y en su 
verdad; verdad que con el tiempo y 
sus avatares puede convertirse en 
una carga muy difícil de llevar. 

Más allá de algunos elementos for-
males de la propuesta que no llega-
ron a satisfacer del todo, resultó inte-
resante que hoy cuando la sociedad 
asume los valores de forma diferente, 
y al menos en apariencia ninguna 
mujer tiene que esconderse para te-
ner un hijo, sea con pareja o sin ella, 
de padre conocido o desconocido, se 
nos muestra una historia en la Cuba 
actual, que vuelve a presentar el dile-
ma de ocultar una maternidad, con 
un nuevo Albertico, también con dos 
madres, que desconoce su verdadera 
identidad, y que igual que del Dere-
cho de Nacer, al final no guarda ren-
cor y sigue andando por la vida re-
partiendo el amor que trae en sus 
entrañas. Al cerrar, me atrevo a decir 
que gracias a una historia que ya 
tiene más de 75 años, podemos des-
cubrir o mejor, redescubrir,  que la 
vida tiene siempre algo que enseñar-
nos. 
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«Hoy es un día consagrado a nuestro 
Dios: No hagan duelo ni lloren» (Ne, 
8, 9). Con gran gozo presido la Santa 
Misa en esta Plaza de «José Martí», 
en el domingo, día del Señor, que 
debe ser dedicado al descanso, a la 
oración y a la convivencia familiar. La 
Palabra de Dios nos convoca para 

crecer en la fe y celebrar la presencia 
del Resucitado en medio de nosotros, 
que «hemos sido bautizados en un 
mismo Espíritu para formar un solo 
cuerpo» (1Co 12, 13), el Cuerpo 
místico de Cristo que es la Iglesia. 
Jesucristo une a todos los bautiza-
dos. De Él fluye el amor fraterno tan-
to entre los católicos cubanos como 
entre los que viven en cualquier otra 
parte, porque son «Cuerpo de Cristo 
y cada uno es un miembro» (1Co 12, 
27). La Iglesia en Cuba, pues, no 
está sola ni aislada, sino que forma 
parte de la Iglesia universal extendi-
da por el mundo entero. 

Saludo con afecto al Cardenal Jaime 
Ortega, Pastor de esta Arquidiócesis, 
y le agradezco las amables palabras 
con las que, al inicio de esta celebra-
ción, me ha presentado las realida-
des y las aspiraciones que marcan la 
vida de esta comunidad eclesial. Sa-
ludo asimismo a los Señores Carde-
nales aquí presentes, venidos desde 
distintos lugares, así como a todos 
mis hermanos Obispos de Cuba y de 
otros Países que han querido partici-
par en esta solemne celebración. Sa-

«El Espíritu del Señor me ha enviado para  
anunciar a los cautivos la libertad…  

para dar libertad a los oprimidos»  

La iglesia cubana ha celebrado durante el 2023 los 25 años de la visita de 
san Juan Pablo II. Veinticinco años de un acontecimiento que marcó nues-
tra historia. Que la celebración del acontecimiento nos haga a muchos re-
cordar y otros conocer los mensajes, las imágenes y sobre todo el espíritu 
que animó esta memorable visita, que tantos frutos dejó para la Iglesia y la 
nación cubana. 
Compartimos en esta edición con nuestros lectores Homilía del Santo Padre 
Juan Pablo II, en la Misa en la Plaza José Martí de la Habana, el domingo 
25 de enero de 1998, y con ella concluimos estas publicaciones. 
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ludo cordialmente a los sacerdotes, 
religiosos y religiosas, y a los fieles 
reunidos en tan gran número. A cada 
uno le aseguro mi afecto y cercanía 
en el Señor. Saludo deferentemente 
al Señor Presidente doctor Fidel Cas-
tro Ruz, que ha querido participar en 
esta Santa Misa. 

Agradezco también la presencia de 
las autoridades civiles que han queri-
do estar hoy aquí y les quedo reco-
nocido por la cooperación prestada. 

«El Espíritu del Señor está sobre mí, 
porque Él me ha ungido. Me ha en-
viado para anunciar el Evangelio» (Lc 
4, 18). Todo ministro de Dios tiene 
que hacer suyas en su vida estas 
palabras que pronunció Jesús en Na-
zaret. Por eso, al estar entre Ustedes 
quiero darles la buena noticia de la 
esperanza en Dios. Como servidor del 
Evangelio les traigo este mensaje de 
amor y solidaridad que Jesucristo, 
con su venida, ofrece a los hombres 
de todos los tiempos. No se trata en 
absoluto de una ideología ni de un 
sistema económico o político nuevo, 
sino de un camino de paz, justicia y 
libertad verdaderas. 

Los sistemas ideológicos y económi-
cos que se han ido sucediendo en los 
dos últimos siglos con frecuencia han 
potenciado el enfrentamiento como 
método, ya que contenían en sus 
programas los gérmenes de la oposi-
ción y de la desunión. Esto condi-
cionó profundamente su concepción 
del hombre y sus relaciones con los 
demás. Algunos de esos sistemas 
han pretendido también reducir la 
religión a la esfera meramente indivi-
dual, despojándola de todo influjo o 
relevancia social. En este sentido, 
cabe recordar que un Estado moder-
no no puede hacer del ateísmo o de 

la religión uno de sus ordenamientos 
políticos. El Estado, lejos de todo 
fanatismo o secularismo extremo, 
debe promover un sereno clima so-
cial y una legislación adecuada que 
permita a cada persona y a cada con-
fesión religiosa vivir libremente su fe, 
expresarla en los ámbitos de la vida 
pública y contar con los medios y 
espacios suficientes para aportar a la 
vida nacional sus riquezas espiritua-
les, morales y cívicas. 

Por otro lado, resurge en varios luga-
res una forma de neoliberalismo capi-
talista que subordina la persona 
humana y condiciona el desarrollo de 
los pueblos a las fuerzas ciegas del 
mercado, gravando desde sus cen-
tros de poder a los países menos fa-
vorecidos con cargas insoportables. 
Así, en ocasiones, se imponen a las 
naciones, como condiciones para re-
cibir nuevas ayudas, programas 
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económicos insostenibles. De este 
modo se asiste en el concierto de las 
naciones al enriquecimiento exagera-
do de unos pocos a costa del empo-
brecimiento creciente de muchos, de 
forma que los ricos son cada vez más 
ricos y los pobres cada vez más po-
bres. 

Queridos hermanos: la Iglesia es ma-
estra en humanidad. Por eso, frente 
a estos sistemas, presenta la cultura 
del amor y de la vida, devolviendo a 
la humanidad la esperanza en el po-
der transformador del amor vivido en 
la unidad querida por Cristo. Para ello 
hay que recorrer un camino de re-
conciliación, de diálogo y de acogida 
fraterna del prójimo, de todo próji-
mo. A Esto se le puede decir: el 
Evangelio social de la Iglesia. 

La Iglesia, al llevar a cabo su misión, 
propone al mundo una justicia nue-
va, la justicia del Reino de Dios (cf. 
Mt 6, 33). En diversas ocasiones me 
he referido a los temas sociales. Es 
preciso continuar hablando de ello 
mientras en el mundo haya una in-
justicia, por pequeña que sea, pues 
de lo contrario la Iglesia no sería fiel 
a la misión confiada por Jesucristo. 
Está en juego el hombre, la persona 
concreta. Aunque los tiempos y las 
circunstancias cambien, siempre hay 
quienes necesitan de la voz de la 
Iglesia para que sean reconocidas 
sus angustias, sus dolores y sus mi-
serias. Los que se encuentren en es-
tas circunstancias pueden estar segu-
ros de que no quedarán defraudados, 
pues la Iglesia está con ellos y el Pa-
pa abraza con el corazón y con su 
palabra de aliento a todo aquel que 
sufre la injusticia. 

(Juan Pablo II tras la extensa ovación 
recibida, bromeó : Yo no soy contra-

rio a los aplausos porque cuando 
aplauden el Papa puede reposar un 
poco. ) 

Las enseñanzas de Jesús conservan 
íntegro su vigor a las puertas del año 
2000. Son válidas para todos Uste-
des, mis queridos hermanos. En la 
búsqueda de la justicia del Reino no 
podemos detenernos ante dificulta-
des e incomprensiones. Si la invita-
ción del Maestro a la justicia, al servi-
cio y al amor es acogida como Buena 
Nueva, entonces el corazón se en-
sancha, se transforman los criterios y 
nace la cultura del amor y de la vida. 
Este es el gran cambio que la socie-
dad necesita y espera, y sólo podrá 
alcanzarse si primero no se produce 
la conversión del corazón de cada 
uno, como condición para los necesa-
rios cambios en las estructuras de la 
sociedad. 

«El Espíritu del Señor me ha enviado 
para anunciar a los cautivos la liber-
tad… para dar libertad a los oprimi-
dos» (Lc 4, 18). La buena noticia de 
Jesús va acompañada de un anuncio 
de libertad, apoyada sobre el sólido 
fundamento de la verdad: «Si se 
mantienen en mi Palabra, serán ver-
daderamente mis discípulos, y cono-
cerán la verdad y la verdad los hará 
libres» (Jn 8, 31-32). La verdad a la 
que se refiere Jesús no es sólo la 
comprensión intelectual de la reali-
dad, sino la verdad sobre el hombre 
y su condición trascendente, sobre 
sus derechos y deberes, sobre su 
grandeza y sus límites. Es la misma 
verdad que Jesús proclamó con su 
vida, reafirmó ante Pilato y, con su 
silencio, ante Herodes; es la misma 
que lo llevó a la cruz salvadora y a su 
resurrección gloriosa. 

La libertad que no se funda en la 
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verdad condiciona de tal forma al 
hombre que algunas veces lo hace 
objeto y no sujeto de su entorno so-
cial, cultural, económico y político, 
dejándolo casi sin ninguna iniciativa 
para su desarrollo personal. Otras 
veces esa libertad es de talante indi-
vidualista y, al no tener en cuenta la 
libertad de los demás, encierra al 
hombre en su egoísmo. La conquista 
de la libertad en la responsabilidad es 
una tarea imprescindible para toda 
persona. Para los cristianos, la liber-
tad de los hijos de Dios no es sola-
mente un don y una tarea, sino que 
alcanzarla supone un inapreciable 
testimonio y un genuino aporte en el 
camino de la liberación de todo el 
género humano. Esta liberación no se 
reduce a los aspectos sociales y polí-
ticos, sino que encuentra su plenitud 
en el ejercicio de la libertad de con-
ciencia, base y fundamento de los 
otros derechos humanos. 

(Al pueblo que clamaba: «El Papa, 
libre, nos quiere a todos libres», Juan 
Pablo II contestó: Sí, libres con esa 
libertad para la que Cristo los ha libe-
rado.) 

Para muchos de los sistemas políticos 
y económicos hoy vigentes el mayor 
desafío sigue siendo el conjugar li-
bertad y justicia social, libertad y soli-
daridad, sin que ninguna 
quede relegada a un plano 
inferior. En este sentido, la 
Doctrina Social de la Igle-
sia es un esfuerzo de re-
flexión y propuesta que 
trata de iluminar y conci-
liar las relaciones entre los 
derechos inalienables de 
cada hombre y las exigen-
cias sociales, de modo que 
la persona alcance sus 

aspiraciones más profundas y su rea-
lización integral, según su condición 
de hijo de Dios y de ciudadano. Por 
lo cual, el laicado católico debe con-
tribuir a esta realización mediante la 
aplicación de las enseñanzas sociales 
de la Iglesia en los diversos ambien-
tes, abiertos a todos los hombres de 
buena voluntad. 

En el evangelio proclamado hoy apa-
rece la justicia íntimamente ligada a 
la verdad. Así se ve también en el 
pensamiento lúcido de los padres de 
la Patria. El Siervo de Dios Padre 
Félix Varela, animado por su fe cris-
tiana y su fidelidad al ministerio sa-
cerdotal, sembró en el corazón del 
pueblo cubano las semillas de la jus-
ticia y la libertad que él soñaba ver 
florecer en una Cuba libre e indepen-
diente. 

La doctrina de José Martí sobre el 
amor entre todos los hombres tiene 
raíces hondamente evangélicas, su-
perando así el falso conflicto entre la 
fe en Dios y el amor y servicio a la 
Patria. Escribe este prócer: «Pura, 
desinteresada, perseguida, martiriza-
da, poética y sencilla, la religión del 
Nazareno sedujo a todos los hombres 
honrados… Todo pueblo necesita ser 
religioso. No sólo lo es esencialmen-
te, sino que por su propia utilidad 
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debe serlo… Un pueblo irre-
ligioso morirá, porque nada 
en él alimenta la virtud. Las 
injusticias humanas disgus-
tan de ella; es necesario 
que la justicia celeste la 
garantice». 

Como saben, Cuba tiene un 
alma cristiana y eso la ha 
llevado a tener una voca-
ción universal. Llamada a 
vencer el aislamiento, ha 
de abrirse al mundo y el mundo debe 
acercarse a Cuba, a su pueblo, a sus 
hijos, que son sin duda su mayor ri-
queza. ¡Esta es la hora de emprender 
los nuevos caminos que exigen los 
tiempos de renovación que vivimos, 
al acercarse el Tercer milenio de la 
era cristiana! 

Queridos hermanos: Dios ha bendeci-
do a este pueblo con verdaderos for-
madores de la conciencia nacional, 
claros y firmes exponentes de la fe 
cristiana, como el más valioso sostén 
de la virtud y del amor. Hoy los Obis-
pos, con los sacerdotes, religiosos, 
religiosas y fieles laicos, se esfuerzan 
en tender puentes para acercar las 
mentes y los corazones, propiciando 
y consolidando la paz, preparando la 
civilización del amor y de la justicia. 
Estoy en medio de Ustedes como 

mensajero de la verdad y la esperan-
za. Por eso quiero repetir mi llamado 
a dejarse iluminar por Jesucristo, a 
aceptar sin reservas el esplendor de 
su verdad, para que todos puedan 
emprender el camino de la unidad 
por medio del amor y la solidaridad, 
evitando la exclusión, el aislamiento 
y el enfrentamiento, que son contra-
rios a la voluntad del Dios-Amor. 

Que el Espíritu Santo ilumine con sus 
dones a quienes tienen diversas res-
ponsabilidades sobre este pueblo, 
que llevo en el corazón. Y que la Vir-
gen de la Caridad del Cobre, Reina 
de Cuba, obtenga para sus hijos los 
dones de la paz, del progreso y de la 
felicidad. 

Este viento de hoy es muy significati-
vo porque el viento simboliza el Espí-

ritu Santo. «Spiritus spirat ubi 
vult, Spiritus vult spirare in 
Cuba». Han entendido las 
últimas palabras en lengua 
latina porque Cuba es tam-
bién de la tradición latina: 
¡América Latina, Cuba latina, 
lengua latina! «Spiritus spirat 
ubi vult et vult Cubam». 
Adiós. 
 

© Fotografía Vaticana 
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José María Orberá y Carrión 
(Valencia, 6 de noviembre de 1827 - 
Madrid, 23 de noviembre de 1886- 
Fue un prelado católico, canónigo y 
obispo de Almería entre 1875 y 1886. 
Su labor en Cuba marcará su vida, 
oponiéndose al prelado cismático Pe-
dro Llorente y Miguel. 

El Patriarca de las Indias logra que la 
Reina nombre a Orberá capellán de 
honor en 1862, embarcando en Cádiz 
con el arzobispo de Santiago de Cuba, 
Primo Calvo y Lope, para ser su provi-
sor, vicario general y gobernador 
eclesiástico. 

Entre otros muchos cargos, desde el 
principio, fue rector del Seminario 
Conciliar de San Basilio. 

En 1867 y al tener que marchar a 
Roma para la Visita ad Limina, Primo 
Calvo nombra a Orberá gobernador 
eclesiástico con amplias facultades. 
De regreso de Roma a Madrid, Primo, 
enfermo, escribe a Pío IX dándole 
cuenta del nombramiento de Orberá y 
pidiendo permiso para quedar en Ma-
drid hasta sanar. Orberá presentó su 
currículum solicitando la canonjía doc-
toral vacante en la Catedral de Santia-
go de Cuba, que le fue concedida (VII
-1868). Cuando fallece el obispo, fue 
elegido por unanimidad vicario capitu-
lar sede vacante (X-1868), y ratificado 
por el patronato. Se quedó con Ciriaco 
María Sancha y Hervás, que era racio-
nero, como secretario. Desde enton-
ces vivirán unidos todas las dificulta-
des de aquel gobierno inesperado 

para Orberá. Su mandato va a encon-
trar dificultades impensables. 

El problema más grave fue el nom-
bramiento por el gobierno español (12
-X-1872) de Pedro Llorente y Miguel 
como obispo de Santiago, sin la inter-
vención de la Santa Sede. Éste, a toda 
costa, quiso hacerse con la adminis-
tración de aquella iglesia. Orberá, 
cumpliendo con su deber, se negó 
rotundamente a darle posesión y en-
tregarle los sellos. Sin embargo, tenía 
en contra que el deán de la catedral y 
otros canónigos, le dieron posesión al 
intruso. Hasta el 1875 fueron años 
durísimos. Juntamente con su secre-
tario, Ciriaco Sancha, estuvo preso 
tres veces: en el seminario conciliar, 
en una cárcel pública y en las mazmo-

Compilación Roberto Roldós Lirio  

Personalidades ilustres de la diócesis 
de Santiago de Cuba (2) 
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rras del castillo del Morro. La Iglesia 
santiaguera estuvo dividida hasta que 
la Santa Sede lanzó la excomunión 
contra Llorente. No por ello se dieron 
vencidos los anticlericales, que aplica-
ron a Orberá el destierro. 

Ciriaco María Sancha y Hervás 
(Quintana del Pidio, 18 de junio de 
1833-Toledo, 25 de febrero de 1909) 
fue un arzobispo y patriarca latino 
español, cardenal y teólogo de la Igle-
sia católica. Fue beatificado el 18 de 
octubre de 2009 en la catedral de 
Toledo, España. 

Ingresó en el seminario Santo Domin-
go de Guzmán y ordenado sacerdote 
el 27 de marzo de 1858. 

En 1862 se trasladó a Cuba como 
secretario del arzobispo de Santiago 
de Cuba Primo Calvo y Lope. 

El 5 de agosto de 1869 cumplió su 
sueño de fundar una congregación 
religiosa femenina para el cuidado de 
huérfanos desvalidos; la Congregación 

Hermanas de los pobres inválidos y 
niños pobres, posteriormente denomi-
nada Hermanas de la caridad del Car-
denal Sancha. 

En 1873, habiendo fallecido repenti-
namente el arzobispo de Cuba, Mons. 
Primo Calvo y Lope, con ocasión del 
“cisma” provocado por el nombra-
miento anticanónico del sacerdote 
Pedro Llorente para el arzobispado de 
Cuba, de viva voz y por escrito sostu-
vo don Ciriaco Sancha la autoridad 
legítima del vicario capitular, don José 
Orberá y Carrión, compartiendo con él 
las persecuciones de los tribunales, la 
cárcel y otros muchos disgustos. 

Cuando en 1875 el cardenal don Juan 
Ignacio Moreno y Maisonave fue nom-
brado arzobispo de Toledo, pidió y 
obtuvo del Papa que un eclesiástico 
tan digno como don Ciriaco Sancha 
fuese nombrado su auxiliar; por ello 
fue preconizado obispo auxiliar de 
Toledo, y titular de Areópolis, el 28 de 
enero de 1876. 

En 1882, fue nombrado obispo auxi-
liar de Ávila y cuatro años más tarde 
fue elegido segundo obispo de la sede 
de Madrid-Alcalá. 

León XIII lo nombra arzobispo de 
Valencia el 11 de julio de 1892. Y fi-
nalmente cardenal el 18 de julio de 
1894. 

Muere en 1909, en su tumba está 
escrito: “Vivió pobre y pobrísimo mu-
rió”. 

En 2006, Benedicto XVI lo declaró 
Siervo de Dios, y el 18 de octubre es 
beatificado en la catedral de Toledo. 

El papa Benedicto XVI lo definió co-
mo “infatigable testigo de Cristo, pa-
dre de los pobres y servidor de la uni-
dad de la Iglesia.” 
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El 25 de diciembre de este año se 
cumplen 800 años de la primera Misa 
de gallo y el primer Nacimiento, idea-
do bajo la acción del Espíritu Santo 
por San Francisco de Asís en la Navi-
dad del año 1223, en una cueva en 
Greccio, Italia. 

Este regalo de Dios a su iglesia de 
inmediato tuvo una gran aceptación, 
primero en la familia franciscana 
(frailes y monjas), y muy rápidamente 
se extendió a la iglesia universal y se 
ha ido perfeccionando cada vez más 
hasta nuestros días para mayor gloria 
de Dios, y bien de la iglesia, porque 
como dice un viejo refrán una imagen 
dice más que mil palabras. 

Un nacimiento o Belén, por sencillo o 
humilde que sea, evangeliza, es una 
clase magistral de catequesis, de ahí 
la importancia que tiene que los naci-
mientos que se ponen en nuestros 

templos y casas particulares ganen 
cada vez más en belleza y calidad; 
aunque en la muy especial situación 
que atraviesa Cuba hoy, no hay co-
mercio de figuras para armar peque-
ños o medianos nacimientos. 

Desde mi modesta experiencia de más 
de 60 años viendo montar nacimien-
tos, ayudando a montarlos y finalmen-
te montándolos ya sea en mi propia 
casa o en la Catedral metropolitana, 
me atrevo a aconsejar a los que tienen 
hoy esa bella y cristiana responsabili-
dad, que no se salgan de lo narrado 
por los evangelistas San Lucas y San 
Mateo, pues ellos son la fuente princi-
pal de lo que pretenden mostrarnos un 
nacimiento. Que huyan de la teatrali-
dad, de lo espectacular, de lo excéntri-
co y de la innecesaria cantidad de lu-
ces y guirnaldas, pues esto parece 
más una carrosa. ¡Cuidado!  Sobre 

Por: Antonio López de Queralta Morcillo 

Cristiana tradición 
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todo con lo que hacemos en nuestros 
templos. 

Sé y me doy cuenta que en Cuba 
hacemos lo que podemos, con lo que 
podemos o tenemos, pero con un po-
co de inventiva, deseos de hacer y con 
mucho amor, podemos lograr maravi-
llas. Conozco una persona que hizo un 
establo espacioso y original con senci-
llos palos viejos de escoba, y el techo 
de madera recogida entre desechos de 
una carpintería cercana a su casa, 
luego con guajaca teñida de verde y 
amarillo, logro una tonalidad hermo-
sa… el resto de guajaca sin teñir se ha 
ido añejando y simula perfectamente 
las arenas del desierto con algo de 
grava y arcilla… retazos de espejos 
simulan ríos y arroyos… las figuras son 
traídas de España poco a poco las ha 
logrado 1950, 1989, 1997, 2023… to-
do lo demás criollo!!! 

La inventiva nuestra puede sustituir y 
hasta mejorar lo que se “necesita”, 
pero sí sería imperdonable es que lo 
poco o lo mucho, lo bueno o lo regular 
que se tenga en nuestros templos y 
casas particulares no se monte; ya sea 
porque no hay una persona dispuesta 
a hacerlo, o porque las figuras se han 
roto, o no se han conservado debida-
mente. 

Desde las figuras, los sacos de yute o 
papeles con que hacemos las cuevas y 
las montañas, el aserrín, la grava y la 
gravilla, las guajacas… todo debe ser 
cuidadosamente guardado de un año 
a otro, y eso permite ahorrar tiempo y 
recursos que siempre están en falta. 

Deseo de todo corazón, que la piadosa 
celebración de los 800 años del primer 
nacimiento que se hizo en el mundo, 
nos mueva a todos sin excepción, a 
mantener, continuar y transmitir esta 
cristiana y bella tradición. 

Con motivo de los 800 años  
de la representación viviente del 
Nacimiento de Jesús organizado 
por san Francisco de Asís, conoci-
da como la “Navidad de Greccio”,  
el Papa Francisco concedió a la 
Conferencia de la Familia  
Franciscana otorgar la indulgen-
cia plenaria a quienes visiten las 
iglesias de la Orden y se deten-
gan ante los pesebres para orar. 

Los fieles podrán obtener la in-
dulgencia plenaria otorgada por 
el Papa Francisco entre el 8 de 
diciembre de 2023, solemnidad 
de la Inmaculada Concepción de 
la Bienaventurada Virgen María, 
y el 2 de febrero de 2024, fiesta 
de la Presentación en el Templo 
de Nuestro Señor Jesucristo. 

Así al visitar las iglesias de las 
familias franciscanas en todo el 
mundo y deteniéndose en ora-
ción ante los pesebres allí monta-
dos, los fieles pueden obtener la 
indulgencia plenaria en las con-
diciones habituales. Quienes 
estén enfermos o físicamente 
incapacitados para participar, 
también podrán gozar del don 
de la Indulgencia Plenaria ofre-
ciendo sus sufrimientos al Señor 
o realizando prácticas piadosas. 

Para obtener la Indulgencia  
Plenaria los fieles deberán  
cumplir con los tres requisitos 
establecidos: 
 

La confesión sacramental. 
La comunión eucarística. 
La oración por las intenciones 
del Papa. 



22 

Por: Pedro I. González Villarrubia 

Navidad y espera  
entre el león y el cabrito 

La esperanza es siempre de lo no seguro, de lo que no se ve. Hebreos 11,1  

En estos días de Adviento acudió a 
mi mente Mons. Pedro Meurice di-
ciendo una homilía en la parroquia 
Santa Teresita probablemente en 
tiempos de adviento pretéritos luego 
de ser proclamada la lectura del libro 
de Isaías: Is 11,1 Una rama saldrá 
del tronco de Jesé,/un brote surgirá 
de sus raíces./Is 11,2 Sobre él repo-
sará el Espíritu de Yavé,/espíritu de 
sabiduría e inteligencia/espíritu de 
prudencia y valentía,/espíritu para 
conocer a Yavé y para respetarlo,/Is 
11,3 y para gobernar según sus pre-
ceptos./No juzgará por las aparien-
cias/ni se decidirá por lo que se di-
ce,/ Is 11,4 sino que hará justicia a 
los débilesy dictará sentencias justas 
a favor del pobre./Su palabra derri-
bará al opresor,el soplo de sus labios 
matará al malvado./ Is 11,5 Tendrá 
como cinturón la justicia,/y la lealtad 
será el ceñidor de sus caderas./Is 
11,6 El lobo habitará con el cordero,/
el puma se acostará junto al cabrito,/
el ternero comerá al lado del león/y 
un niño chiquito los cuidará./Is 11,7 
La vaca y el oso pastarán en com-
pañía/y sus crías reposarán juntas,/
pues el león también comerá pasto, 
igual que el buey./Is 11,8 El niño de 
pecho pisará el hoyo de la víbora, /y 
en la cueva de la culebra el peque-
ñuelo meterá su mano./Is 11,9 No 
cometerán el mal, ni dañarán a su 
prójimo/en todo mi Cerro santo,/
pues, como llenan las aguas el mar,/
se llenará la tierra del conocimiento 
de Yavé. 

Con riesgo de imprecisiones de mi 
memoria recuerdo también que cerra-
ba los ojos como creo era en él habi-
tual en estas situaciones, y recordé 
que preguntaba: '¿ocurrirá algún día 
que el ternero comerá al lado del 
león? Tras el silencio, volvió a pregun-
tar algo así como: ¿ésta es una Ver-
dad?… (y parecía rebuscar en su 
mente la próxima palabra): '¿cómo se 
dice…? -dijo- cerrando los ojos otra 
vez, y dijo: escatológica*… (Fin de la 
anécdota) 

¿Eres tú el que ha de venir o debe-
mos esperar a otro? (Mateo 11, 2-11). 

El pueblo judío esperaba un salvador 
frente a tanta injusticia y dolor, y tras 
la experiencia de convivir con tantos 
profetas, con mucha razón se pregun-
taban si Juan el Bautista era ya, por 
fin, el salvador o si debían esperar 
otro, el verdadero, el que traería la 
paz y la justicia tan deseada.  

Los judíos cantaban tanto los himnos 
en su destierro, (1) como en los tiem-
pos de los profetas muchos siglos 
después, y algunos judíos tuvieron el 
valor de cantar salmos cuando iban 
rumbo a los crematorios nazis. 

Frente al aparente abandono de Dios 
y como un grito de desesperación que 
hace alusión al Salmo 22'una de las 
frases de Jesús en el madero fue: 'Elí, 
Elí, lemá sabactaní' (¿Dios Mío, Dios 
mío, por qué me has abandonado? 
(Mateo 27, 45; Marcos 15,33; Lucas 
23, 44-49. Y una actualización deses-
perada fue la pregunta: ¿Dónde esta-
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ba Dios en Auschwitz? Como un parte 
aguas entre la racionalidad antropoló-
gica de la esperanza que el cabrito 
pastará junto al león, convertido – 
contra su propia naturaleza carnívora 
- en no carnívoro, en las situaciones 
en que hay tanta injusticia y tanta 
opresión. 

Tradicionalmente los 
sueños de los judíos 
desde milenios atrás 
se experimentaban en 
la oferta de salvación 
de Dios. La daban a 
pesar de las contradic-
ciones concretas y de 
la presencia terrible 
del mal. Y aunque 
siempre ha habido 
algunas dudas, sobre 
todo acerca del carác-
ter práctico, creían 
que realización plena, 
la plenitud, la felicidad 
plena, no podía ser 
inmanente, sino que 
sólo es posible en un 
más allá trascendente.[…]  

La crisis de la modernidad ha cambia-
do radicalmente el panorama: la evi-
dencia teológica ha sido cuestionada 
y la plausibilidad social se ha resque-
brajado. La respuesta religiosa ha 
quedado bajo la sospecha del esca-
pismo o la alienación […]³ 

¿Es la espera para más allá, o tam-
bién para aquí y ahora?* 

Santo Tomás de Aquino ya considera-
ba que la esperanza no está total-
mente disponible, que no depende 
sólo  de nosotros¹, porque necesita 
de un motivo o fundamento. Y hace 
casi dos mil años Pablo en su carta a 
los corintios declaraba: venciendo la 
muerte, abre la plenitud donde sere-

mos personas verdaderamente reali-
zadas, porque el Dios que nos ha 
creado por amor y nos sostiene sin 
descanso será todo en todos (1 Co 
15, 28). 

Estamos celebrando el nacimiento del 
Niño que se hizo hombre y que es el 

único que venció la 
muerte, que convoca 
para allanar las monta-
ñas (los obstáculos, 
egoísmos y maldades 
que sí dependen de 
nosotros). Y en vez de 
preguntarnos: ¿Dónde 
estaba Dios en Ausch-
witz? debemos pregun-
tarnos: ¿Dónde estaba 
el hombre en Ausch-
witz? ¿O dónde esta-
ban los hombres de 
buena voluntad (Lucas 
2,14) en Auschwitz? La 
'respuesta' racional a 
la esperanza¹ se en-
cuentra en una fórmu-
la: Jesucristo es el úni-

co fundamento que ennoblece el león 
que llevamos dentro para que no se 
coma al cabrito.  

 
Referencias y Notas 
∼Himno de los desterrados. Isaías 11,10. 
∼El Vaticano II proclamó (Gaudium et 
Spes, No. 21) oficialmente que “la espe-
ranza escatológica no merma la impor-
tancia de las tareas temporales, sino que 
más bien proporciona nuevos motivos de 
apoyo para su ejercicio”. 
∼Lain Entralgo P. Antropología de la es-
peranza. Ed. Guadarrama, Madrid, 1978. 
∼El subrayado en negritas es propuesta 
didáctica del autor para esta presenta-
ción.  
∼Biblia citada: Biblia de Jerusalén. 
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Como por azar concurrente, mientras 
pensaba en el tema de estas líneas, 
escuchaba una canción, “Al lado del 
camino”, del disco Abre, del argentino 
Fito Páez, donde un verso afirma que 
“no olvides que el perdón es lo divino 
y errar a veces suele ser humano”. Un 
sencillo verso nos recuerda la magni-
tud enorme de un acto que a veces 
resulta muy fácil y otras es una verda-
dera prueba de humildad y reconoci-
miento al otro. 

Perdonar puede ser un gesto mínimo, 
asociado al grado de culpabilidad o no 
de quien nos ofende. Pero puede ser 
también una tarea titánica, si la ofen-
sa es considerada grave, sin regreso, 
hasta engendro de venganza. 

La doctrina católica incluye el perdón 
entre sus más importantes postulados, 
tanto en la relación con Dios, como 
con nuestros semejantes. Procurar el 
perdón divino por las malas acciones 
cometidas es el deber de los creyen-
tes. Perdonar a quienes lo ofenden o 
dañan es un acto de amor y misericor-
dia que debe practicar cada fiel. A 
pesar de estos postulados (porque 
errare humanumest, ¿hay que recor-
darlo?) no siempre ese ambiente de 
feliz concordia y paz es el que se deri-
va de las acciones de las personas 
sobre sus prójimos. 

En la muy peculiar situación que vive 
Cuba, fértil a diario en complejísimos 
contextos y devenires, justo se exa-
cerban los comportamientos y emocio-

nes contrarias. Como consecuencias 
primarias de crisis, escaseces y pérdi-
da enorme de valores humanos, mu-
chas veces aflora entonces lo peor de 
cada persona. Es como un lado animal 
que emerge, solo preocupado por sí 
mismo, y justificado siempre con la 
imperiosa e ineludible necesidad de la 
supervivencia. Tal le escuché decir a 
una señora mayor, en una larga y an-
gustiosa cola: “Ustedes no perdonan”. 
En verdad, no me quedó muy claro 
con quién hablaba, si con los vende-
dores, si con los gobernantes, si con 
todos a la vez. 

Algunos, por desgracia, hacen su 
agosto con la situación y elevan inmi-
sericordes los precios y accesos a co-
midas, servicios y otros productos. 
Valga decir que no es privativo del 
marco particular esta situación. En 
realidad, el Estado es el principal y 
mayor importador y exportador de 
todo, y dueño de la mayoría de las 
opciones de trabajo y de las capacida-
des de ventas. Basta revisar las redes 
sociales y abundan los predios estata-
les (de cara a las personas naturales y 
también entre instituciones) donde se 
elevan precios a niveles cósmicos. No 
resulta nada raro que el sector privado 
imite este accionar, y también suba 
precios de productos y servicios, en 
una lógica y simple consecuencia. En 
un infernal círculo vicioso, por solo 
poner un ejemplo, un viaje en taxi ha 
multiplicado por diez o más su costo. 
Pero, aducen los choferes, me suben 

Por: Antonio López Sánchez, Palabra Nueva 

Después de la esperanza 
¡Dejad que vaya al mundo generoso, 

Donde la vida del perdón se vive! 
José Martí 
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la gasolina, los impuestos, los precios 
de las piezas y reparaciones y gomas. 
Al final, de quienes no perdonan la 
situación y de quienes la propician (y 
muchas veces no las sufren) solo hay 
una víctima. El pueblo es el último y 
más golpeado eslabón de la cadena. 
Las personas, con un salario cuyo po-
der adquisitivo se reduce en cada hora 
que pasa, son las víctimas de cada 
incapacidad, cada experimento fallido, 
cada medida inefectiva. Al pueblo, 
nadie lo perdona. 

Más complejo entonces resulta hablar 
de perdón o de anuencia o de reconci-
liación, cuando los hechos que provo-
can ofensa o descontento suceden, y 
se evalúan, desde el prisma mayor del 
poder del Estado, o entre naciones, o 
entre grupos sociales. En Cuba, aun-
que sobrevive más o menos solapado 
o visible cierto racismo, no hay con-
frontaciones étnicas como en otras 
naciones. Todo lo contrario sucede en 

el espectro político. La preocupante, y 
mutuamente agresiva polarización 
ideológica que vive hoy la Isla dentro 
y fuera de sus costas, hace creer que 
distan perdones y paces. 

De hecho, es ya notoria la violencia en 
las redes sociales, donde por cualquier 
discrepancia, política o no, nunca se 
argumenta, sino se ofende. Se incluye 
en este clima, el notorio incremento 
de diversos hechos delictivos, no po-
cos feminicidios entre ellos, y el visible 
deterioro de la vida social diaria. La 
solución por la grosería, los puños (o 
las armas) ya no es suceso aislado o 
extraño, incluso desde las autoridades 
y las fuerzas del orden. Sin que fun-
cionen bien el transporte, la alimenta-
ción, las medicinas, las gestiones in-
terminables, y otros acápites del día a 
día, gastado en interminables colas y 
forrajeos, resulta difícil ser amable. El 
prójimo es competencia, enemigo y no 
aliado. 

A nivel de país el panorama no parece 
más halagüeño. De una parte, el Esta-
do cubano no abandona sus posturas 
y retóricas, a pesar de una realidad 
cada vez más cruda y difícil. Del otro, 
está la perenne y manifiesta amenaza 
de poderosos grupos económicos y 
políticos en la norteña Florida. Entre 
ambos, sucede un éxodo enorme de 
fuerza laboral, una economía donde 
no se avizoran mejorías y hay múlti-
ples sectores poblacionales 
(profesionales y jubilados, por solo 
citar dos ejemplos), sumidos cada vez 
más en peores condiciones de vida. 

En ese contexto, en especial desde 
quienes la reciben, no se perdona ni 
siquiera la más mínima crítica. De 
hecho, toda noción interna, lógica, de 
descontento y reclamo se considera 
no ya una ofensa, sino una concesión 
al enemigo, una traición, un hecho de 
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subversión. Tales manifestaciones, 
cada día más frecuentes, solo pueden 
darse en lugares como las redes o 
hasta en la vía pública. Al no haber 
espacios estatales para un debate re-
al, crítico, las opiniones y análisis, mu-
chos muy serios, quedan constreñidos 
a los espacios alternativos (no pocos 
considerados también como oposito-
res, aunque no lo sean). ¿Cómo recla-
mar entonces a los que tienen en sus 
manos los mecanismos y poderes para 
servir y mejorar la vida si estos, y no 
pocos de sus correligionarios, conside-
ran que la crítica, que la alerta ante lo 
incorrecto, es oposición o hasta trai-
ción? ¿Cómo pensar que toda queja, 
que los argumentos para detectar fa-
llas y las propuestas de soluciones 
otras (o hasta las más puras y duras 
protestas callejeras), son siempre una 
artimaña fraguada y pagada por “el 
enemigo”, alentada desde el exterior, 
cuando las razones que engendran los 
descontentos (en gran medida inter-
nas) están a la vista, y en el padecer, 
de la mayoría? 

Tales argumentos se van enraizando 
cada vez en nuestra sociedad, alimen-
tados por los verdaderos opositores (o 
por los ocultos beneficiarios internos 
del actual status quo), y eleva más la 
temperatura. Tal estado de ceguera e 
intransigencia acerca más un posible 
conflicto, un estallido social de impre-
visibles consecuencias, que una cir-
cunstancia de concordia nacional. Es 
humano no pensar en el perdón a 
quienes son causa, o a quienes se 
prestan como peones, de tales situa-
ciones. 

Nuestro proceso social en las últimas 
seis décadas, signado por todo tipo de 
enfrentamientos (incluidos los arma-
dos), ha generado grandes antagonis-
mos. Ha habido dolores, odios, prisio-
nes y hasta muertes en un bando y en 

otro de las dos orillas. Muchas familias 
sufrieron, y sufren hoy todavía, innú-
meras separaciones y odios hasta en 
sus más íntimos espacios. Aun así, 
todavía estamos a tiempo para no 
profundizar más esas heridas. Cuba es 
un país lastimado, dividido, sufrido. 
Cuba necesita diálogos, consensos que 
impliquen también a los que piensan 
distinto, a los que están en otras cos-
tas, a todos aquellos que quieren el 
bien para su Isla. Devolver ojo por 
ojo, sumirse en revanchismos en un 
posible escenario de violencia social, 
civil o hasta militar, no son para nada 
los caminos a la paz y a la felicidad de 
una nación entera. 

El perdón no puede ser una entele-
quia. Hay serias heridas en el diario 
entramado económico, social y hasta 
humano de la vida cubana. Restañar-
las, sanarlas, con actos y no con dis-
cursos, sería un buen paso para bajar 
la temperatura de los odios y esas 
“cuentas pendientes”, al modo del 
pistolérico Oeste, que algunos extre-
mistas (en ambas orillas) desean co-
mo solución, o como deuda para sal-
dar. La única deuda que importa aquí 
es la existencia, el tiempo vital en el 
reino de este mundo de millones de 
cubanos, de aquí y de allá. Lo que 
importa es no perder el cortísimo 
tiempo de nuestras vidas en odios y 
separaciones. Hacer ese tiempo mejor, 
más alto, hacerlo más vida y menos 
sobrevida, es el preciado objetivo a 
que las circunstancias actuales nos 
abocan. 

Logrado esto, si se volviera tangible lo 
que hoy es apenas frágil esperanza, 
entonces los mutuos perdones, las 
brechas, las distancias, se alzarían por 
sí mismos, como florecida paz que ya 
merecemos. Que así suceda depende 
de todos. Ojalá todavía estemos a 
tiempo.  
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Por: Rafael Escalona Veloz 

Justicia 

¿Qué es justicia? ¿Qué demanda de 
los individuos y sociedades? ¿Cuál es 
la distribución apropiada de riqueza y 
recursos en la sociedad: igualdad, 
meritocracia, de acuerdo al estatus, o 
alguna otra posibilidad? 

La justicia es un «principio moral que 
lleva a dar a cada uno lo que le co-
rresponde o pertenece»; también 
viene definida en segundo lugar co-
mo «derecho, razón, equidad»; la 
tercera acepción es «conjunto de 
todas las virtudes, por el que es bue-
no quien las tiene».1 

Del latín, Iustitia, es la concepción 
que cada época y civilización tiene 
acerca del sentido de sus normas 
jurídicas. Es un valor determinado 
por la sociedad que nació de la nece-
sidad de mantener la armonía entre 
sus integrantes. Es el conjunto de 
reglas y normas que establecen un 
marco adecuado para las relaciones 
entre personas e instituciones, auto-
rizando, prohibiendo y permitiendo 
acciones específicas en la interacción 
de individuos e instituciones.  

Este conjunto de reglas tiene un fun-
damento cultural y en la mayoría de 
sociedades modernas, un fundamen-
to formal:2 

∼El fundamento cultural se basa en 
un consenso amplio en los indivi-
duos de una sociedad sobre lo 
bueno y lo malo, y otros aspectos 
prácticos de como deben organi-
zarse las relaciones entre perso-
nas.  

∼El fundamento formal es el codifi-
cado formalmente en varias dispo-
siciones escritas, que son aplicadas 
por jueces y personas especial-
mente designadas, que tratan de 
ser imparciales con respecto a los 
miembros e instituciones de la so-
ciedad y los conflictos que aparez-
can en sus relaciones.  

Concepto desde el punto de vista 
cristiano 
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La palabra «justicia» aparece más de 
doscientas veces en cualquier traduc-
ción de la Biblia. Sin embargo, la pa-
labra justicia tiene unos significados 
y una gama de matices mayor de lo 
que pueda tener en español u otras 
lenguas modernas. En ella supera el 
ámbito moral o del derecho ya que 
profundiza el ámbito más profundo 
de lo religioso: la relación entre Dios 
y el hombre y entre los hombres en-
tre sí, precisamente por su dimensión 
religiosa. El concepto de justicia tiene 
cada vez mayor amplitud y trascen-
dencia. Este es el valor profundo de 
la justicia en el momento de la Alian-
za de Dios con los hombres. Este 
primer significado de «la justicia» 
está en el entorno de la fidelidad, de 
la sinceridad, de la conformidad del 
cumplimiento de la Alianza de Dios 
con los hombres.3 

La justicia en el Antiguo Testamento 

En todo el Antiguo Testamento, so-
bre todo en el texto hebreo original, 
hay unas referencias constantes a 
este término que es «la acción de 
Dios que quiere salvar al hombre» al 
que se le revelará poco a poco los 
designios salvíficos de que Dios había 
establecido con el pueblo elegido, 
con el pueblo de Israel, especialmen-
te ratificados en el momento de la 
Alianza en el Monte Sinaí donde que-
daron concretados los lazos vinculan-
tes: las promesas de Dios y los com-
promisos del pueblo.4 

Dios ofrece el compromiso de la sal-
vación al pueblo y este asume la fi-
delidad al pacto. La justicia de Dios 
es salvación y benevolencia y en el 
hombre su fidelidad personal. La jus-
ticia testamentaria conlleva unas exi-
gencias, muy conocidas, entre los 
hombres y en la sociedad, que están 

recogidas y especificadas en los Diez 
Mandamientos. La justicia que conlle-
va la Alianza no es una mera relación 
jurídica sino la que emana de la rela-
ción del don gratuito de Dios para 
con los hombres que es el don de la 
salvación. 4 

La justicia en el Nuevo Testamento 

El concepto fundamental de la justi-
cia en el Antiguo Testamento, des-
pués trasmitida al Nuevo Testamen-
to, no sufrió modificación alguna ni 
por los escritos extra canónicos del 
judaísmo ni por la influencia helenís-
tica. A partir de la revelación en toda 
su plenitud hecha por Jesucristo, 
también adquiere el concepto religio-
so de la justicia una dimensión mu-
cho más profunda que en el Antiguo 
Testamento.3 

Tipos de justicia  

Según su naturaleza, la justicia se ha 
dividido en cuatro grandes grupos, 
que influyen directamente en la so-
ciedad y en las relaciones humanas 
entre los individuos de una civiliza-
ción:  

Justicia distributiva: Es aquella que 
tiene relación con la manera en que 
se reparte la riqueza entre los ciuda-
danos.5 

En principio, en la mayoría de socie-
dades se han manejado dos concep-
tos parcialmente incompatibles sobre 
qué es una distribución justa de los 
bienes y la riqueza: 2 

La justicia según la necesidad, sostie-
ne aquellos que tienen mayores ne-
cesidades de un bien deben poseer 
asignaciones mayores.  

La justicia según el mérito, sostiene 
que aquellos que más contribuyen a 
la producción de bienes y riqueza 



29 

deben tener también una mayor pro-
porción de los mismos.  

Justicia restaurativa: Es aquella que 
tiene como centro a la víctima. Su 
principio es dar algún tipo de retribu-
ción en relación con el daño que ha 
sufrido. Tanto la restitución como los 
agravios pueden ser económicos, psi-
cológicos, legales, emocionales, mora-
les o de cualquier otra naturaleza.5 

Justicia retributiva: Es aquella que 
pone el foco en la persona que come-
te el delito y tiene relación con la for-
ma en que esta es obligada a respon-
der por lo hecho.5 

Justicia procesal: Es aquella que remi-
te al sistema de justicia en cada país.5 

Justicia como virtud 

 La justicia es ética, equidad y honra-
dez. Es la voluntad constante de dar a 
cada uno lo que le corresponde. Es 
aquel sentimiento de rectitud que go-
bierna la conducta y hace acatar debi-
damente todos los derechos de los 
demás. Todas las virtudes están com-
prendidas en la justicia.6 

En definitiva, la verdadera justicia es 
el arte de dar lo justo o hacer dar lo 
justo a un individuo, basándose en los 

principios del arte del derecho, sin 
tener ningún tipo de discriminación o 
preferencia hacia ninguna persona; de 
lo contrario se estaría dando una jus-
ticia falsa y ello no sería «dar a cada 
uno lo suyo», sino «dar a él lo que le 
toque», dependiendo de su clase so-
cial, raza, etc. 

Dama de la Justicia  

La justicia se representa con una mu-
jer que lleva los ojos vendados, una 
balanza en una mano y una espada 
en la otra. Los ojos vendados preten-
den destacar que la justicia no mira a 
los hombres, sino los hechos; es de-
cir, que la justicia es igual para todos 
los hombres. La balanza representa el 
juicio que determinará colocando a 
cada lado de la balanza los argumen-
tos y pruebas. La espada expresa que 
la justicia castigará con mano dura a 
los culpables.  
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"Tuve miedo porque eres un señor exi-
gente... por eso escondí tu talento en la 
tierra" 
 
Al escuchar el Evangelio de este domingo 
podemos pensar automáticamente que es 
una invitación a trabajar para multiplicar 
nuestras capacidades personales, aque-
llas que con razón llamamos talentos. Me 
gustaría ofrecer otra perspectiva de la 
parábola, más centrada en el momento 
eclesial que vivimos y por lo tanto menos 
individualista, que tiene que ver más con 
Dios y no solamente con el trabajo huma-
no. 

Los tres siervos podrían evocar dos mo-
delos distintos de concebir a Dios y en 
consecuencia de comportarnos como 
Iglesia. 

La dificultad del tercer siervo no es tanto 
la holgazanería como la imagen que tiene 
de su señor. Este es un amo duro, lejano, 
que no se compromete con el trabajo de 
sus empleados, sino que exige al final. 
Esta también puede ser nuestra idea de 
Dios y no es extraño entonces que nues-
tra relación con él se paralice porque, 
¿quién se siente a gusto con un dictador? 
Para ser honestos, el señor de la parábo-
la no es un mísero vigilante, sino que 
confía sus propiedades con exceso de 
generosidad. Incluso el que recibió un 
solo talento tenía en sus manos nada 
menos que una fortuna equivalente a 33 
kilos de oro. Mirando la historia de la 
salvación sabemos que el Padre nos ha 
dado toda la creación y aún más, nos ha 
entregado el tesoro más precioso que 
tiene: su hijo Jesús. Con él derramó su 
Espíritu, don de los dones espléndidos, 
que nos hace a nosotros hijos en el Hijo. 
Como nos recuerda San Pablo, si el Padre 

no nos negó ni siquiera a Jesús, cómo no 
nos dará todo lo demás con él (cf. Rm 
8,32). 

Los primeros dos personajes de la pará-
bola, por otro lado, no tienen miedo a 
arriesgar el tesoro recibido porque saben 
que su señor confía en ellos, de lo con-
trario no les hubiera dado tanto dinero. 
Para la cultura antigua estos servidores 
no eran extraños a su amo, sino que viv-
ían en su casa y participaban del benefi-
cio de sus propiedades. Por ello, al au-
mentar los bienes de su señor entraban 
automáticamente a disfrutar de su alegr-
ía. 

Tampoco la Iglesia está llamada a guar-
dar en un hueco el tesoro de la fe recibi-
da, con la angustia de perderlo o conta-
minarlo si intenta hacerlo crecer. La Tra-
dición no es un depósito congelado en el 
tiempo, sino un río que atraviesa la histo-
ria y del cual nosotros bebemos para 
responder a las preguntas más urgentes 
de hoy. Dios trabaja a nuestro lado mien-
tras hacemos crecer este patrimonio, 
dejándonos cuestionar muchas veces por 
personas que no frecuentan la Iglesia o 
escuchando a los que en ella son los más 
ignorados. El Espíritu nos lleva al conoci-
miento de la verdad plena, pero sobre 
todo infunde en nosotros la confianza 
que desaloja el temor de dialogar con el 
mundo, para descubrir en él los nuevos 
talentos que Dios quiere que incluyamos 
en su tesoro que es también nuestro. 
Cuando se manifieste en su gloria, nos 
preguntará por ellos. 

 
 

* Inspirado en una reflexión de Michael 
Seewald, El dogma en evolución 

 

El Miedo Sinodal  
(o el pecado del tercer siervo, Mt 25, 14-30)* 

Por: P. Raúl Arderí SJ 
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La Iglesia es Noticia 
sólo están en nuestro co-
razón sino que, gracias a 
nuestras oraciones, ocupan 
ya un lugar importante en 
el corazón de Dios. Aliuska 
Ponce de León 
Marea blanca una vez más 
en El Cobre 
Del 3 al 5 de noviembre se 
celebró en la Casa de Reti-
ros y Convivencias, el Reti-
ro de Effeta Nacional 
(Emaús para jóvenes de 18 
a 25 años), en el que parti-
ciparon 59 jóvenes cami-
nantes de diferentes dióce-
sis cubanas.  
En ausencia del Arzobispo 
presidio la misa de clausura 
el Padre Osmany Massó, 
Vicario General de la Arqui-
diócesis y hermano de 
Emaús. P Rogelio Deán 
Encuentro de cocineros: el 
sabor del servicio 
Los días 3,4 y 5 de noviem-
bre se realizó el 1er en-
cuentro de cocineros en la 
diócesis de Santiago de 
Cuba, con la participación 
de 32 cocineros y ayudan-
tes de cocina que llegaron 
desde San Luis, El Cobre y 
la parroquia San José Obre-
ro, de las parroquias de la 
cuidad y hermanos de la 
iglesia Episcopal y Adven-
tista, unidos como herma-
nos en este compartir fra-
terno. 
El encuentro comenzó con 
un video mensaje de Mons. 
Dionisio García, quien les 
animaba a hacer de esta 
iniciativa una oportunidad 
de aprendizaje y relaciones 
para servir cada vez mejor. 
La formación estuvo a car-
go de los profesores Mailor-
vis Bonne, máster en coci-
na internacional, Noel Ortiz 
chef ejecutivo Hotel Las 

Fieles Difuntos en el ce-
menterio Santa Ifigenia 
Cada 2 de noviembre el 
cementerio Santa Ifigenia 
se convierte en sitio de 
obligado peregrinaje. El 
Día de los Fieles Difuntos 
atrae a hermanos de dife-
rentes comunidades de la 
ciudad. Todos los años la 
Parroquia Cristo Rey tiene 
a cargo la celebración que 
en esta oportunidad fue 
presidida por los padres 
misioneros polacos Grego-
rio y Adán, contando 
además con la presencia 
esta vez de las Hermanas 
Misioneras de la Caridad y 
las Hermanas Sopeña. Fue 
una tarde hermosa de Ave-
marías, alabanzas y plega-
rias por aquellos que ama-
mos y ya no están.  
Las palabras del Evangelio 
de este día: "Que no tiem-
ble vuestro corazón....yo 
soy el Camino la Verdad y 
la Vida", avivaron la espe-
ranza e hicieron recordar 
que la muerte no es total-
mente cierta frente al in-
menso amor de Dios . 
Al finalizar la misa, el padre 
Gregorio invitó a los pre-
sentes a rezar tres veces el 
Gloria en agradecimiento al 
buen tiempo que hizo 
cuando desde el amanecer 
esta jornada parecía estar 
marcada por la lluvia. 
No sólo se despejó el cielo 
para la celebración de la 
Eucaristía sino que también 
sonrisas de esperanza des-
terraron tristezas cuando al 
entonar el canto final deja-
mos a los pies de la Virgen 
las angustias y penas. Sa-
bemos por la certeza que 
nos da la fe, que nuestros 
seres queridos difuntos no 

Américas y emprendedor 
parroquial, Juan Sánchez 
cheff de Las Américas, Er-
nesto Matos cantinero y 
profesor de protocolo, Fi-
dencio Ricardo maestro 
dulcero y María López pro-
fesora de Comunicación. 
El curso tuvo como finalidad 
el formar los cocineros y 
aumentar su nivel culinario 
partiendo de las bases de la 
cocina. 
En la mañana del sábado se 
recapitulo lo aprendido en 
las conferencias del viernes 
y llegó el momento de las 
clases prácticas de carnicer-
ía, los tipos de cortes a las 
carnes y deshuese del pollo 
en sus variedades. Luego 
tuvieron clases acogida y 
protocolo y cómo realizar un 
trago fácil y atractivo, parte 
del arte del cantinero. 
En la tarde el tiempo fue 
para las clases de reposter-
ía, cómo vestir un kake o 
pastel y realizaron práctica 
y elaboración de croquetas 
tipo buffet. 
El domingo fue momento 
para compartir de herma-
nos. El P. Osmany, vicario 
diócesis nos animó a seguir 
trabajando con mucho 
amor. 
Este encuentro fue organi-
zado por el polo emprede-
dores de la parroquia del 
Caney y hermanos de la 
parroquias de la Santísima 
Trinidad, Don Bosco y Santa 
Lucía. Fue un intercambio 
muy provechoso y al finali-
zar se tomó como iniciativa 
reunirnos un día cada 4 
meses y una vez al año tres 
días para un encuentro de 
aprendizaje y profundiza-
ción. Osvaldo Calisté 
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gar, era algo insólito para 
la época y así comenzaría a 
conocerse en esta zona 
más rural que citadina. 
Ropero, como todo el mun-
do lo conocía, pronto se 
ganó el cariño y respeto de 
los Contramaestrenses fun-
damentalmente de los más 
jóvenes, pues él tenía ese 
carisma para ganarse a los 
jóvenes, tal vez por su afi-
ción a los deportes o por su 
proverbial cultura, pero se 
fue ganando el cariño de 
los parroquianos.  
No tuvo hijos, pero Dios le 
gratificó con el amor de 
muchos jovenes que lo 
admiraban y querían. 
Católico de pura cepa, re-
presentó a la parroquia de 
la Sagrada Familia en la 
investidura del extinto Car-
denal Jaime Ortega en la 
Santa Sede. Rope, como 
cariñosamente le decían 
sus más íntimos, fue duran-
te años el coordinador del 
Consejo Parroquial y desde 
ese púlpito abogó por la 
cohesión de la iglesia y 
llevar la labor evangelizado-
ra a los más lejanos parajes 
de esta zona de llanos y 
montaña. Así el ya anciano 
estomatólogo, se nos fue 
convirtiendo en un conseje-
ro y guía espiritual.  
Lo visité asiduamente por 
amistad, y por encargo de 
mis funciones como coordi-
nador del Consejo Parro-
quial y en cada visita siem-
pre su preocupación por la 
cohesión de la iglesia y por 
la feligresía. 
Ha muerto un contramaes-
trense por adopción, un 
cristiano de cuna, y un ami-
go verdadero en todo el 
sentido de la palabra. El 

Encuentro Deportivo 
El domingo 12 de noviem-
bre la Pastoral para Ado-
lescentes de la Parroquia 
de Ntra. Sra. del Rosario 
de Palma Soriano, celebró 
en el Deportivo y dio la 
Bienvenida a los de 7mo 
grado. Con juegos, cantos 
y dinámicas (Olimpiada 
Bíblica) pues la Iglesia dio-
cesana está celebrando 
éste mes especial, dedica-
do a la Sagrada Escritura 
(La Biblia) y qué mejor 
forma de aprender de la 
Palabra (que aparte de los 
Encuentros de Formación) 
que con juegos y cantos.  
Agradecemos a Dios, a los 
juveniles que ayudaron a 
preparar, a los hermanos 
de la Parroquia que viven 
fuera del país y siempre 
están pendientes para ayu-
dar, a las Pastoral para 
Adolescentes de nuestra 
Diócesis, a nuestra hna 
Maritza Pérez y a todos los 
que prepararon el Kake, el 
Helado, Refresco, Pan con 
queso y Galletitas. Dios les 
bendiga a cada uno. 
¡Gracias! Yojander Pérez 
José Emilio Ropero In Me-
moriam 
Jose Emilio Ropero Soto 
nos llegó un día cuando 
finalizaba casi la década 
del 50. Él fue un regalo de 
la Ciudad Primada, Bara-
coa. En aquel entonces era 
un mozalbete ya graduado 
de Odontólogo por la uni-
versidad de La Habana y 
estableció su gabinete den-
tal en calle 9, frente a la 
consulta del Dr Miranda y 
en aquellos días ya se sab-
ía que atendía a los más 
pobres sin tener que pa-

libro de bautismos es testi-
go del prestigio ganado por 
este venerable anciano de 
94 años, pues cientos de 
niños aparecen con los mis-
mos padrinos: Ropero y Fifí 
porque así lo pedían los 
padres de los bautizados. 
Descanse en Paz José Emi-
lio, la Comunidad Católica 
de Contramaestre te vene-
ra. Edmundo Licea 
A la Casa del Padre  
La hermana Nancy de la 
Caridad Cordivís Suárez, 
Sierva del Corazón de María 
continúo su camino saliendo 
de este mundo el 16 de 
noviembre pasado, para el 
encuentro con el Dios Trino 
a quien entregó su vida en 
ésta tierra.  
Damos gracias a Dios por 
los años que nos la regaló y 
los aprendizajes hechos a 
través de ella. Al mismo 
tiempo encomendamos su 
alma en la confianza del 
eterno Amor misericordioso 
de nuestro Dios. Descansa 
en paz hermana. 
Emprendedores  
En el marco de la Semana 
Global del Emprendimiento, 
sesionó este sábado, en el 
salón Juan Pablo II de la 
Catedral de Santiago de 
Cuba, el encuentro con em-
prendedores de negocios y 
otras personas con vocación 
empresarial, sobre el tema " 
Cómo crear y gestionar MI-
PYMES? Su contribución al 
bien común". 
La facilitación estuvo a car-
go del economista Ernesto 
Figueredo. Se analizaron 
temas referidos al objeto 
social, la forma jurídica, el 
impacto social, valorándose 
también aspectos relaciona-
dos al proceso de constitu-

La Iglesia es Noticia 
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La Iglesia es Noticia 
Los Obispos visitaron y 
oraron por nuestro pueblo 
e Iglesia ante la imagen de 
la Patrona de Cuba que 
desde los Jardines Vatica-
nos hace presente a nues-
tra Patria en el corazón de 
la Iglesia Universal. 
Jornada Mundial de los 
Pobres 
El 24 de noviembre en la 
capilla Santa Ana, del Arzo-
bispado, Mons. Dionisio 
presidió la eucaristía dioce-
sana por la Jornada Mun-
dial de los Pobres. Junto al 
altar se reunió un gran 
parte de los ancianos en 
condición de vulnerabilidad 
y amigos de la calle de la 
Comunidad de Sant´Egidio, 
para agradecer el don de la 
vida y la gracia de tenerse 
unos a otros. “No despre-
ciemos a los pobres, a los 
pequeños, a los trabajado-
res; ellos no sólo son nues-
tros hermanos en Dios, sino 
que son también aquellos 
que del modo más perfecto 
imitan a Jesús en su vida 
exterior.” 
Viviendo la Palabra 
El 25 de noviembre, los 
niños de la Catequesis de 
nuestra diócesis, vivieron 
una bella experiencia de 
encuentro con la PALABRA, 
en la Parroquia de Maria 
Auxiliadora en la ciudad. El 
pasaje escogido para la 
reflexión fue tomado del 
Evangelio de San Mateo 
(25, 31-46). Fue leído y 
luego dramatizado por la 
Catequesis infantil de la 
parroquia del Cobre y lleva-
do a performance por los 
niños de la comunidad de 
San Joaquín de San Luis. 
Esta experiencia sea para 
todos, niños, catequistas y 

ción y funcionamiento de 
las MIPYMES. 
Un momento importante 
en el intercambio fue cómo 
reubicar a la persona de 
nuevo al centro de la eco-
nomía en la vida cotidiana 
y la visión del uso de los 
bienes, promoviendo un 
estilo de vida desde el con-
sumo ético y sostenible.  
Este evento estuvo auspi-
ciado por la Red Cubana 
de Economía de Comunión 
( EdC) el Centro Loyola y el 
Arzobispado de Santiago 
de Cuba. Loyola Santiago 
Recibe el Papa a Obispos 
de Cuba 
Durante la semana del 20 
al 24 de noviembre, Mons. 
Emilio Aranguren Echeverr-
ía y Mons. Arturo González 
Amador, Presidente y Vice-
presidente de la Conferen-
cia de Obispos Católicos de 
Cuba, han estado en la 
ciudad de Roma realizando 
una visita al Santo Padre y 
a los distintos dicasterios y 
oficinas de la Curia Roma-
na, para intercambiar so-
bre aspectos de la vida de 
la Iglesia en Cuba. 
El 22 fueron recibidos por 
el papa Francisco durante 
la Audiencia y el jueves 23 
tuvieron una entrevista 
privada en la Biblioteca del 
Palacio Apostólico. 
Durante el diálogo el Pontí-
fice se mostró muy cercano 
y atento a la vida del pue-
blo cubano, así como a los 
proyectos evangelizadores 
y de caridad que emprende 
la Iglesia que peregrina en 
Cuba. 
Estos son intercambios que 
enriquecen tanto a la Igle-
sia local como a la Sede 
Apostólica. 

padres, una llamada a escu-
char y seguir a Jesús siem-
pre… que sale a nuestro 
encuentro en cada herma-
no. “Cada vez que lo hicie-
ron con uno de éstos, mis 
humildes hermanos, conmi-
go lo hicieron”. Giovanna 
Tames  
Fiesta patronal Cristo Rey 
La Solemne eucaristía en la 
Fiesta de Cristo rey fue pre-
sidida por Monseñor Dioni-
sio García. En su homilía 
nos recordó que Cristo, la 
Segunda persona de la Tri-
nidad es nuestro Señor y 
Pastor, que rige todas las 
cosas de este Universo, su 
ejemplo no fue el de un 
gran Rey que vino a servirse 
de los demás sino quién nos 
enseñó que el más grande 
sea el primero de todos en 
ponerse a disposición de los 
demás. Su mandamiento 
más importante es el Amor, 
que amemos a Dios sobre 
todas las cosas y que nos 
amemos unos a otros. Ser-
vir es Reinar y esa fue la 
primicia de nuestro gran 
Rey. La celebración estuvo 
cargada de belleza y espiri-
tualidad que no a pocos 
hizo emocionar. ¡Viva Cristo 
Rey del Universo! Jorge 
Amador  
Premio Nacional de Liturgia 
La Comisión Nacional de 
Liturgia, con motivo de los 
60 años de la promulgación 
de la Constitución Sacrosan-
tum Concilium del Concilio 
Vaticano II, ha decidido 
instituir un premio anual 
para aquellas personas, 
instituciones o asociaciones 
que hayan hecho aportes 
significativos a la Liturgia en 
Cuba. Estos premios se 



34 

acompañando a los más 
desvalidos y enfermos para 
así seguir siendo sal y luz 
para este mundo. Dayana 
Tamis 
Descansa en el Señor P. 
Rafael Cárceles Lorente 
En la mañana del 5 de di-
ciembre conocimos que el 4 
de diciembre de 2023, a los 
79 años de edad, en el 
Hospital Puerta de Hierro 
de Majadahonda (Madrid) 
debido a un paro cardio-
rrespiratorio, partió a la 
Casa del Padre el P. Rafael 
Cárceles de la Hermandad 
de los Sacerdotes Operarios 
Diocesanos, quien fuera 
durante varios años Rector 
del Seminario San Basilio 
Magno. 
El sacerdocio siempre es un 
don de Dios 
El P. Héctor, párroco de 
San Joaquín, celebró el 6 
de noviembre sus bodas 
sacerdotales de porcelana 
(20 años). 
Con la sencillez y humildad 
que lleva en su alma, du-
rante la misa dio gracias a 
Dios por todos estos años 
de ministerio, haciendo 
suyo un versículo del salmo 
22: "habitaré en la casa del 
Sr por años sin término". 
"Mas ustedes son linaje 
escogido, real sacerdocio, 
nación Santa, pueblo adqui-
rido por Dios, para que 
anuncien las virtudes de 
aquel que los llamó de las 
tinieblas a la luz admirable" 
1Pe 2, 29. Palabras hechas 
vida en las obras que du-
rante su servicio pastoral 
ha realizado al lado de los 
pobres y necesitados. 
¡Celebremos este XX ani-
versario, orando por él para 

harán públicos cada 4 de 
diciembre, fecha en que 
fue promulgada dicha 
constitución conciliar. 
Este año en que se entre-
gará por primera vez, el 
premio será otorgado a 
Mons. Mario Mestril, obispo 
emérito de Ciego de Ávila, 
por su prolongado servicio 
como presidente de la Co-
misión Nacional de Liturgia 
y al P. Jorge Catasús de 
Santiago de Cuba, por su 
labor en la composición de 
cantos litúrgicos, incluyen-
do el Ordinario de la Misa 
del Papa Benedicto XVI en 
Santiago de Cuba.  
Que el Señor bendiga 
abundantemente a los pre-
miados de este año y les 
retribuya su entrega al 
servicio de la Liturgia en 
Cuba.  
Encuentro en el día de la 
Medicina Latinoamericana  
El 3 de diciembre, día de la 
Medicina Latinoamericana, 
se celebró en la SBMI Ca-
tedral de Santiago de Cuba 
una Misa de Acción de 
GraciaS por todos los tra-
bajadores de la Salud y sus 
familias. 
Agradecidos todos por su 
labor y entrega en el arte 
de salvar vidas, estuvieron 
allí médicos, odontólogos, 
enfermeras, técnicos de la 
Salud, psicólogos, todos 
ellos con su labor y empe-
ño acompañan en nuestra 
diócesis a nuestros enfer-
mos y sus familiares. 
Entre saludos, encuentros 
y reencuentros pasaron 
junto a la Pastoral Asisten-
cial de la Salud, una tarde 
llena de alegrías y con el 
compromiso de seguir 

que la Providencia lo acom-
pañe y fortalezca siempre! 
XII Aniversario del Centro 
Cultural Mons. PEDRO MEU-
RICE 
Aquello parecía un sueño, 
aquel 18 de octubre de 
2011 y luego aquel 8 de 
diciembre de 2011; desde 
entonces la Inmaculada 
Concepción se convertiría 
en la Patrona de la naciente 
Biblioteca, que casi un año 
después, el 22 de agosto de 
2012, se convertiría en el 
Centro Cultural Mons. Pedro 
Meurice, un hombre fiel y 
justo, que dio lo mejor de sí 
a Cuba; y para esos fines se 
creó dicha institución, para 
inculcar valores y para ser 
fieles a Cuba. 
Han sido doce largos años 
donde hemos vivido de to-
do, alegrías y tristezas, ilu-
siones y anhelos y si, resul-
ta grato mencionar a los 
fundadores que dieron vida 
a la institución, gracias a la 
genial idea de Giraldo, su 
fundador y primer director y 
al empuje y esfuerzo de 
Denis, Javier, Nanito, Mi-
riam, Mayra, Teresa, Rome-
lia y Onelia. 
Ahora también con interce-
sores en el cielo, Erik, 
Mirtha y Onelia que desde 
arriba cuidan la obra, y que 
resultaron cruciales en la 
vida de la institución. 
Centenares de trabajadores 
y miles de usuarios, estu-
diantes y clientes han pasa-
do por el Centro Cultural en 
estos doce años, en que, 
con miles de dificultades y 
no poco esfuerzos, se ha 
hecho una magnífica y en-
comiable obra que ha mar-
cado la vida de la Iglesia y 
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cada día para hacer reali-
dad la obra. 
Muchas felicidades y pida-
mos a la Virgen Inmaculada 
que siga bendiciendo y 
sosteniendo la obra. Rece-
mos y agradezcamos con el 
salmista diciendo que "el 
Señor ha estado grande 
con nosotros y estamos 
alegres" 
Muchas felicidades y más 
éxitos en lo adelante. 
Catequistas santiagueros 
en taller de formación 
Los días 9 y 10 de diciem-
bre 2023, en la Casa de 
retiro y convivencias de El 
Cobre, se realizó el Encuen-
tro diocesano de formación 
de catequistas. Estuvieron 
presentes 140 catequistas 
de todas las parroquias de 
la diócesis, quienes mani-
festaron la alegría y res-
ponsabilidad propia de los 
educadores de la fe.  
Bebiendo del Directorio de 
la catequesis, profundiza-
ron en las tareas de la ca-
tequesis, contenidas en el 
Capítulo II de dicho docu-
mento, inspiradas en la 
forma en que Jesús Maes-
tro, formó a sus discípulos. 
Desde el convencimiento de 
que la catequesis no es 
solo la trasmisión de una 
enseñanza o una doctrina 
sino una formación cristia-
na integral, la iglesia pre-
senta en el texto rector de 
la pastoral catequística, las 
tareas que todo catequista 
ha de perseguir: Llevar al 
conocimiento de la fe, Ini-
ciar en la celebración del 
Misterio, Formar en la vida 
en Cristo, Enseñar a orar e 
Introducir a la vida comuni-
taria. 

de la Ciudad de Santiago 
de Cuba. 
No todo ha sido color de 
rosa, aciertos y desacier-
tos; tropiezos y errores, 
pero sobretodo numerosos 
éxitos han ayudado a la 
fraternidad,al servicio y a 
la caridad en estos años. 
El agradecimiento especial 
a todos los que cada día se 
esfuerzan y han dado lo 
mejor de sí por el bienestar 
del Centro, particularmente 
a Antonio, que fue un be-
nefactor del Centro, con 
cuyo apoyo se pudo cele-
brar en 2017 aquel maravi-
lloso evento internacional 
para promover las ciencias 
desde la fe y desde el Cen-
tro. A la Hna. María Sole-
dad Galerón, quien ha 
guiado durante mucho 
tiempo los pasos en la for-
mación en los encuentros 
de Crecimiento Personal y 
a tantos otros que han 
entregado tiempo y esfuer-
zo con y por amor al Cen-
tro. 
Es justo tener en cuenta a 
los que en algún momento 
no dieron lo mejor y hasta 
hicieron algún daño, pero 
que también enseñaron a 
ser fuertes y cautos en el 
camino. 
Doce años se dice fácil 
pero no lo es, sobretodo en 
medio de una realidad tan 
compleja como la que vivi-
mos y en una institución 
que ha sido capaz de auto 
sostenerse sin proyectos, 
ni ayudas la mayoría de las 
veces. 
Muchas felicidades a todos 
y el eterno agradecimiento 
a los que han pasado, a los 
que están y se esfuerzan 

La hermana Soledad Ga-
lerón RMI, combinando su 
peculiar sencillez y profundi-
dad, detalló en cada una de 
ellas para impulsar a que 
luego cada catequista hicie-
ra una lectura reflexiva de 
los números del Directorio 
que expresan dichas tareas.  
El trabajo personal indicaba 
necesariamente a una auto-
evaluación y proyección del 
propio accionar del cate-
quista, e impulsó el enrique-
cedor compartir. Comentar 
sobre las posibles acciones 
que pueden ayudar a reali-
zar con mayor amplitud 
estas tareas en las cateque-
sis comunitarias. 
La presencia del Señor en 
medio de este grupo de 
obreros generosos del Re-
ino, en la Palabra y la Euca-
ristía, en el intercambio 
fraterno y gozoso, en el 
compromiso y la coherencia 
de los catequistas, se perci-
bió en cada jornada, espe-
cialmente cuando de forma 
tradicional o novedosa se 
reafirmaba con santo orgu-
llo “Soy Catequista”. Rogue-
mos al Señor de la mies, 
por estos obreros suyos. 
Giovanna Tames  
Lectorado 
El domingo 10 de Diciembre 
de 2023 fue un Día Especial 
en San Antonio María Cla-
ret. Visitó y presidió la Eu-
caristía Monseñor Dionisio 
García, pues Alejandro Álva-
rez Navarro recibiría el Mi-
nisterio del Lectorado.  
El Obispo explicó en qué 
consiste y en sus recomen-
daciones a Alejandro que se 
prepara para el Diaconado 
Permanente, el Obispo instó 
a la Comunidad a que cuan-
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de que la Luz de la Palabra 
siempre prevalece sobre la 
oscuridad. 
Muchas felicidades a su 
párroco y a todos los parro-
quianos, que a imitación de 
su Santa Patrona, sean 
testigos siempre de la Luz y 
la Verdad del evangelio. 
Granito de Mostaza  
Los días 4 de noviembre y 
16 de diciembre se desarro-
llaron en la Parroquia de 
San Antonio María Claret 
los  primeros dos encuen-
tros de Granito de Mostaza 
en este curso.  
El segundo encuentro ofre-
ció la posibilidad de que 
niños y familiares profundi-
zarán más en la parábola 
central de estos talleres. 
Desde la iluminación bíblica 
y con el espíritu del Advien-
to, se reflexionó en los pe-
queños actos de amor que 
hacen crecer el Reino de 
Dios en los ámbitos cotidia-
nos.  
La presentación creativa, 
desde el teatro, la plástica 
y la música, cerró la jorna-
da, enriquecida como siem-
pre por la alegría y dina-
mismo de los pequeños. 
Es un proyecto para fomen-
tar el liderazgo evangélico 
en nuestros niños en la 
catequesis y un espacio de 
formación para familiares y 
catequistas. Participan ni-
ños de 4to a 6to grado de 
varias de nuestras comuni-
dades. Tiene 8 Encuentros, 
desde este noviembre has-
ta junio. Giovanna Tames  
Jornada de Oración por la 
Paz  
Los días 16 y 17 de diciem-
bre la Comunidad de 
Sant’Egidio en nuestra dió-

do tuvieran dudas sobre la 
Biblia, que le preguntarán 
a él y que si en ese mo-
mento no lo sabía debía 
investigar y así se benefi-
ciaban tanto el que pre-
guntaba como el propio 
Alejandro. Los adolescen-
tes de la Parroquia con 
Juan el Bautista al frente, 
encendieron el Segundo 
Cirio de Adviento. 
Al finalizar fueron presen-
tados a la Comunidad y al 
Obispo los nuevos Herma-
nos de Emaús de nuestra 
Parroquia.  
Alegrando Corazones 
Las fiestas de Navidad del 
proyecto arquidiocesano 
"Alegrando corazones" se 
celebró anticipadamente el 
12 de diciembre en la Casa 
Micaela. Hasta allí llegaron 
y celebraron los chicos del 
Hogar América Labadí y del 
proyecto "Sin barreras". 
Una mañana de música, 
dulce y color, apoyada por 
varios animadores de nues-
tras comunidades y por 
emprendedores de la ciu-
dad. A Dios, a cada uno de 
ellos y en especial a los 
muchachos que regalaron 
su alegría y espíritu festi-
vo: gracias. 
Fiesta patronal de la parro-
quia de Santa Lucía 
Mons. Dionisio García pre-
sidió la eucaristía de la 
fiesta patronal de la parro-
quia de Santa Lucía, acom-
pañado por su párroco el 
P. Camilo de la Paz, el P. 
Jorge Catasús y otros sa-
cerdotes de la ciudad. 
Aparentemente a oscuras 
por la falta de electricidad 
comenzó la celebración 
eucarística, con la certeza 

cesis celebró la jornada 
anual de Oración por la Paz 
con el lema “Audacia de la 
paz”. 
En la tarde del 16 la jornada 
de oración fue celebrada en 
el Santuario de Nuestra 
Señora del Carmen. Y el 
domingo 17 en la SBMI 
Catedral de Santiago de 
Cuba, el Encuentro Interreli-
gioso y Cultural bajo el títu-
lo "Audacia de la paz" en el 
que entre hermanos oramos 
y le cantamos a la Paz. 
“La paz que viene del Señor 
es la paz que aniquila la 
enemistad y que reconcilia 
con la sangre de su cruz. 
Los que trabajan por la paz 
son llamados hijos de Dios 
porque actúan de forma 
activa y artesanal, colabo-
rando en la obra de la crea-
ción.” 
Taller de formación para 
catequistas payasos 
El viernes 24 de noviembre, 
en la Casa parroquial de El 
Cobre, comenzó un nuevo 
taller de formación para 
catequistas adolescentes y 
jóvenes dispuestos a animar 
nuestras catequesis como 
payasos. Apostando por una 
pastoral creativa, la Comi-
sión de Catequesis impulsa 
este espacio para seguir 
anunciando el evangelio a 
los más pequeños con 
alegría, color y diversión 
sana. El taller será ofrecido 
por la artista Elsa Domín-
guez y la payasita Susa, 
ambas profesionales de las 
artes escénicas santiague-
ras. 
Este primer encuentro pre-
sentó al personaje del paya-
so, con algunas característi-
cas y estrategias de su ac-
tuación, enriquecido con los 
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tos, y especialmente las 
ganas de compartir a los 
más pequeños el mensaje 
del evangelio de una mane-
ra creativa, llena de risa y 
color.  
El cuarto y último encuen-
tro de este año, celebrado 
el 16 de diciembre, sirvió 
para repasar los contenidos 
ya presentados, se conso-
lidó el propio personaje, 
sus características, su his-
toria y se puntualizan deta-
lles para el cierre de este 
taller que procura animar 
las catequesis como paya-
sos.  
Siempre contando con la 
valiosa colaboración y sabi-
duría de las profesoras y 
actrices Elsa Domínguez y 
Jeny Martínez, y la acogida 
y apoyo del P. Rogelio y 
trabajadores de la casa 
parroquial de El Cobre. 
Cerca está la presentación 
final, aunque ya se perfilan 
temas y estrategias para 
continuar.  Pidamos al Se-
ñor que continúe convocan-
do a estos muchachos a 
acercar los niños a Él 
educándolos en la fe desde 
la risa y el juego. Giovanna 
Tames 
Admisión, Ministerios de 
acolitado y lectorado 
El domingo 17 de diciem-
bre, Domingo de la Alegría, 
fue un día vocacional por 
excelencia en nuestra ar-
quidiócesis. Rafael Miguel 
Pacheco Moya, recibió en la 
capilla de Nuestra Señora 
de los Desamparados el 
ministerio del acolitado, 
como paso en su camino al 
Diaconado Permanente.  
Pedro Enriquez Márquez 
Rivas recibió en la Parro-

aportes del método de 
Konstantín Stanislavski. 
Ejercicios de concentra-
ción, improvisación y de 
creación colectiva, permi-
tieron ir practicando lo 
aprendido y ayudar al co-
nocimiento e interacción 
entre los participantes. A 
este taller, el primero de 
cuatro, acudieron 16 jóve-
nes de 7 comunidades de 
la diócesis, animados a 
ofrecer a los más pequeños 
de nuestra iglesia, sus ta-
lentos naturales enriqueci-
dos con estos aprendizajes. 
En el segundo encuentro, 
partimos de las motivacio-
nes personales. Ese fue el 
impulso para retomar co-
nocimientos ya comparti-
dos, adquirir otros nuevos 
y conjugarlos a través de 
ejercicios de creatividad e 
improvisación, de voz y 
dicción, y de construcción 
del propio personaje.  
Con maestría y experien-
cia, las profes y actrices 
Elsa Domínguez y Jeny 
Martínez presentaron a 
grandes rasgos la historia 
del personaje del payaso, 
los distintos tipos y algunas 
técnicas y recursos de su 
actuación. Por supuesto 
que la alegría se conjugó 
con la atención, el disfrute 
con el aprendizaje, y la 
colaboración fraterna con 
la confianza que nos da el 
sabernos hijas e hijos de 
un mismo Padre celestial.  
El tercer encuentro estuvo 
centrado en la dramaturgia 
del clown, integrando con-
tenidos anteriores y tips 
para la construcción más 
orgánica del propio perso-
naje. Van definiéndose 
nombres, voces, parlamen-

quia San Luis Obispo del 
Caney, el ministerio del 
Lectorado de manos de 
Monseñor Dionisio Garcia 
Ibáñez.  
En la tarde sería, en la pa-
rroquia de Santo Tomás 
Apóstol, Santuario de Nues-
tra Señora de la Caridad en 
la ciudad de Santiago de 
Cuba, admitido al diaconado 
permanente Damián Martí-
nez, miembro de esta co-
munidad cristiana, y que ya 
desde hace dos años viene 
realizando un camino de 
discernimiento vocacional y 
formación. 
Nuestro Arzobispo le ha 
admitido al considerar que 
cumple con los requisitos en 
cuanto a edad, su situación 
personal y familiar, su vida 
de fe, su compromiso con la 
vida de la comunidad cris-
tiana y la sociedad, aten-
diendo a la solicitud de Da-
mián tras este primer tiem-
po de formación. 
Damos gracias a Dios por el 
sí de estos hermanos llama-
dos a esta vocación tan 
necesaria para la comuni-
dad cristiana. Sea Él quien 
les anime y sostenga siem-
pre. 
Comunidad de Chivirico 
El martes 19 de diciembre 
de una manera adelantada 
celebramos la santa misa de 
Navidad, donde nuestra 
comunidad tuvo la dicha de 
tener la presencia de nues-
tro obispo Monseñor Dioni-
sio García Ibáñez. El en-
cuentro fue de mucha alegr-
ía, y entusiasmo, pues fue-
ron bautizados dos miem-
bros de nuestra comunidad, 
dos nuevos enviados. 
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Entretenimiento Bíblico…  

APÓSTOL CARNE CREYENTES 
DESHACER FIEL GENTILES 
GLORÍA HECHO JACTE 
NECIO NOBLES SANTOS 
SEÑALES SIGLO VOLUNTAD 

Lea la 1ra Carta de San Pablo a los Corintios, capítulo 1, y después busque en 
la Sopa de letras las palabras propuestas. Presentamos dos versiones, dos 
niveles de complejidad para que elija el que le resulte mejor para Ud.  
 

 “...para que, tal como está escrito: "EL QUE SE GLORIA, QUE SE GLORIE EN 
EL SEÑOR” 1Cor 1, 31 
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